
Reestructura

Como parte del concurso mercantil
que enfrenta, el laboratorio mexica

no de biotecnología Landsteiner Scientific,
que lleva Miguel Granados, logró la se
mana pasada un acuerdo con el Banco Na
cional de Comercio Exterior (Bancomext)
y otras instituciones financieras para rees
tructurar sus pasivos.

El titular del Juzgado Segundo de Dis
trito en materia de Concurso Mercantil de
la Ciudad de México, Saúl Martínez Lira,
fue el juez encargado de recibir el conve
nio y ratificarlo, y como conciliador desig
nado por el Instituto Federal de Especia
listas en Concursos Mercantiles (Ifecom)
está Gerardo Sierra. Del lado de Lands
teiner participan Fernando Pérez Co

rrea, como abogado, y Arseny Lepiavka,
como agente financiero.

En el caso de Bancomext se trata de
un crédito de 850 millones de pesos que
se reestructurará sin quitas, a un plazo de
15 años y con un pago inicial de 12.5 por
ciento del monto original. Además, hubo
acuerdos con BBVA, Invex, Banregio y Ba
norte, con quienes el pago será menor al
monto originalmente solicitado.

Con la reestructura, Landsteiner bus
cará extender su capacidad en las 16 áreas
terapéuticas en las que participa, como
alergología, anestesia, analgesia, medica
mentos antiinfecciosos, cardiológicos, der
matológicos y gastrointestinales, entre
otras.

ELOÍSA
CADENAS...

Esta mexicana di

rige Monetae, pla
taforma de activos

digitales, con se
de en El Salvador,
que ofrece compra y
venta, tokenización
y soluciones block
chain. Experta en el
mercado cripto, la
capitana impulsa el
desarrollo y mayor
uso de las finanzas

digitales en
Latinoamérica.
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Motos
eléctricas

La demanda de vehículos
eléctricos no sólo está con
centrada en los autos, pues
las motocicletas ya empie
zan a pintar en el mercado
mexicano.

Durante 2022 se ven
dieron alrededor de 1.2 mi
llones de motocicletas en
el País, de las cuales más de
uno por ciento fueron uni
dades eléctricas, según la
Asociación Mexicana de Fa
bricantes e Importadores de
Motocicletas (AMFIM), que
preside Juan Pablo Martín
del Campo.

Es un paso pequeño en
términos de volumen, pero
es significativo debido a la
gradual introducción de es
ta tecnología, tal como ocu
rre con los vehículos.

El año pasado se ven
dieron 51 mil automóviles
híbridos y eléctricos, lo que
representó 4.7 por ciento

del total de las ventas de ve
hículos de todo tipo.

Además, este aumen
to de la industria de moto
cicletas Verdes' da paso a
nuevas oportunidades eco
nómicas para México, pues

implica generación de em
pleos, el impulso del cre
cimiento económico y au
mento a la competitividad
en el sector de las energías
renovables.

No obstante, para alcan
zar el verdadero potencial
de este sector, es necesario
que la industria se enfoque
en mejorar la autonomía de
las baterías para que los tra
yectos sean más largos.

Más

préstamos
La necesidad de liquidez
en el mercado sigue laten
te y esto se refleja en las
plataformas que otorgan
préstamos.

Doopla, la fintech de
préstamos e inversiones di
rectas entre personas, ya
sumó más de 500 millones
de pesos, con cerca de 7 mil
créditos fondeados.

Esta plataforma, que di
rige Juan Carlos Flores,
fue la primera de su tipo en
ser autorizada por la Comi
sión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV) para operar
como Institución de Tec
nología Financiera (ITF), a
principios de 2021.

Hoy Doopla cuenta con
más de 545 mil usuarios re
gistrados en su plataforma y
ha pagado más de 90 millo
nes de pesos de intereses a
inversionistas, que hasta el
cierre de mayo superaban
los 13 mil.

Uno de los factores que
empujan la demanda de
créditos o préstamos otor
gados por plataformas fin
tech es la tasa de interés,
que en algunos casos es más
baja que las que otorgan
instituciones tradicionales.

Se prevé que la indus
tria fintech, y en especial
este segmento, continúe su
crecimiento en los próxi
mos años.

Spa a
domicilio

La empresa mexicana de
spa y wellness bajo deman
da, SCAPE, fundada y diri
gida por HeDe Jeppsson y
José de Murga, anuncia
rá el cierre de una ronda de
inversión por 1.3 millones
de dólares.

La startup buscará re
forzar su posicionamien
to en México y Colombia,

además de expandirse a
Chile y República Domi
nicana e impulsar el creci
miento de sus programas
de negocio a negocio, don
de ofrece servicios de we
llness como beneficio para
empleados.

Fundada en 2019,
inició como una plataforma
digital que a través de una
app móvil que ofrece la po
sibilidad de reservar y
recibir servicios de spa
y wellness en el hogar u
oficina con profesionales
certificados.

Con más de mil tera
peutas en México, la em
presa planea lanzar en la
segunda mitad de 2023
una academia wellness lla
mada Scape Academy, una
plataforma de educación
digital para terapeutas y
cosmetólogas.

Además, contempla in
troducir su marca MyS, una
línea de productos wellness
y cuidado personal para el
hogar.

Con todo lo anterior,
SCAPE espera que con sus
planes de expansión pueda
alcanzar los 6 millones de
dólares en ingresos a finales
de 2023.

capitanes@reforma.com
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J\ libaba Group nombró
Jr»como su presidente a
Joe Tsai, dueño de los Nets
de Brooklyn, colocando al
aliado cercano del cofunda
dor Jack Ma al frente del
coloso chino del comercio

electrónico, al tiempo que
busca reponerse de un
crecimiento lento. Tsai, de
59 años, es visto como un
allegado a Ma, el accionista
mayoritario de la compañía
quien renunció como presi
dente ejecutivo en el 2019
y ha mantenido un perfil
discreto tras una ofensiva
regulatoria de Beijing con
tra la industria tecnológica.

? La farmacéutica Novo
Nordisk demandó a varios
spas y clínicas para bajar
de peso, alegando que
dijeron ilegalmente que
ofrecían versiones a la
medida de Ozempic y
otros medicamentos de la
compañía a personas que
buscan bajar de peso. En
demandas presentadas en
tribunales federales por
todo EU, Novo Nordisk
acusó a los spas y clínicas
de publicidad falsa, viola
ción de marca registrada
y competencia desleal. La
compañía pidió al tribunal
que los spas y clínicas
revelen que sus productos
no están afiliados a Novo
Nordisk.

? Una nueva platafor
ma de criptomonedas
respaldada por Citadel
Securities, Fidelity
Investments y Charles
Schwab busca atraer a

corredores e inversionistas

interesados en activos digi
tales, pero que están rece
losos de los problemas en
FTX y Binance. La empresa,
EDX Markets, comenzó a
operar discretamente en
semanas recientes. EDX
emitió una declaración
sobre el lanzamiento. Esto
muestra que firmas de Wall
Street siguen interesadas
en criptomonedas pese a
una ofensiva regulatoria de
laSEC.

? Algunos de los inversio
nistas más prominentes
de la industria tecnológica
están redoblando la apues
ta en uno de los unicornios
más recientes de Silicon

Valley: una startup de
minería. KoBold Metals,
con sede en Berkeley,
California, que explora en
busca de metales como

cobre, litio y cobalto usan

do inteligencia artificial,
busca unos 200 millones
de dólares en una ronda
de recaudación de fondos.
La ronda es apoyada
por inversionistas como
Breakthrough Energy
Ventures, de Bill Gates.

? A medida que muchas
compañías tecnológicas
importantes acogen la
inteligencia artificial, Snap
no es la excepción. Los
usuarios de Snapchat se han
volcado a usar el chatbot

impulsado por inteligencia
artificial de la plataforma de
redes sociales, que el CEO
de la compañía dice que
puede mejorar la publicidad
dirigida. Unos 150 millones
de personas han usado el
chatbot My AI de Snapchat
desde su lanzamiento,
enviando más de 10 mil

millones de mensajes, dijo
Evan Spiegel, CEO de Snap.
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y Ganada procederán
MÉXICO?

contaron que las responsables del co
de Estados Unidos y de Canadá, Kat
Tai y Mary Ng, respectivamente, se
virtualmente hoy, en momentos en

naciones tienen varios frentes
en contra de México. Entre esos

asuntos figuran las consul
tas por considerar a la polí
tica energética mexicana
violatoria del TMEC, así co
mo la prohibición del go
bierno de Andrés Manuel
López Obrador al uso, im
portación, producción y co
mercialización del maíz
transgénico para consumo
humano. Además de ver
asuntos bilaterales, nos di

funcionarias pueden tomar deci
para actuar en conjunto contra esos
considerados como violaciones al
por parte de México. Nos dicen que

vaya a volver realidad lo que dijo AMLO
y ayer, respecto a que sí hay posibili
escalar el pleito por el maíz a un pa
solución de controversias.
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dudas funcionarios

dicen que en el sector público no ca
bien la propuesta para reducir la

mínima para ocupar puestos de alto ni
el gobierno federal, ahora con los más

nombramientos en el gabinete, de
María Alcalde y Marath Baruch So

lanos para la Segob y la ST
PS, respectivamente. Mu
chos burócratas que han en
frentado obstáculos para al
canzar algunas posiciones
por la vía del servicio profe
sional de carrera se pregun
tan si ya no servirá de nada
prepararse tanto para hacer

i María le la chamba a quienes lle
llde gan sin preparación ni expe

riencia, y sin una evaluación
.esempeño, como establece la Ley del
icio Profesional de Carrera en la Admi
ión Pública Federal. Nos cuentan que,

esta situación, el Instituto Nacional de
ión Pública (INAP), que tiene co

iresidente a Luis Miguel Martínez, ten
ijeosasE^una nlú^|ir<

\ sobreios que
litarlos.

¡ación y Banxlco. a escena
i jueves se esperan dos anuncios

ortantes. Por una parte, la Junta de Go
i del Banco de México, presidida por

arla Rodríguez, fijará su postura en ma
i de política monetaria. Por el otro lado, el
Stuto Nacional de Estadística y Geografía,

que encabeza Graciela
Márquez, dará a conocer el
comportamiento de la infla
ción en la primera quincena
de junio. Los especialistas
estiman que la variación de
los precios será baja, desta
cando una estacionalidad
favorable en ciertos rubros,
además de factores coyun
turales que explicarían la
moderación, principalmente

no subyacente. Con ello, la inflación
llegaría a 5.17%, su tasa más baja en po
de dos años, nos explican. Con base
proyecciones, se esperaría que las au
monetarias mantengan sin cambios

de referencia de Banxico por segunda
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4/ Frecuencia

¿Inversión o gasto?
• Se cree que sólo cumplir con recortar gastos
de la administración pública detonará la inversión.
Se (onfunden peras con manzanas.

Los contadores lo saben. Los ejecutivos de
finanzas y administradores lo conocen bien.
Su uso y clasificación sirve como parte de
una estrategia de buena administración de
cualquier organización pública o privada.
Sin embargo, algunos miembros del gobier
no parece que no lo entienden.

O
En la contabilidad financiera, los concep
tos de OPEX (gastos operativos) y CAPEX
(gastos de capital) son tan importantes que
éstos determinan su viabilidad
futura. Los gastos operativos
(llamado gasto corriente en
gobierno) son los costos que
una organización incurre para
mantener sus operaciones en
funcionamiento. Esto puede
incluir salarios de los emplea
dos, suministros de oficina,
alquiler de instalaciones y ser
vicios públicos.

Por otro lado, los gastos de
capital (CAPEX), inversión pú
blica para el gobierno, están re
lacionados con las inversiones a largo plazo
que una organización realiza para adquirir
activos que generarán beneficios durante
un periodo prolongado. Esto puede incluir
la compra de equipos, maquinaria, edifi
cios o carreteras. Son aquellos destinados a
mejorar o expandir las capacidades de una
organización a largo plazo. En el caso del
sector público, los grandes proyectos de in
fraestructura y otros programas de inversión
detonan el crecimiento económico.
Sin embargo, la narrativa oficial del

gobierno federal y algunos estatales se
ha centrado en cortar los gastos de ope
ración; como si fuesen un fin virtuoso por
sí mismo. Se habla de cortar los gastos y
"la corrupción" para repartir esos recursos
entre la población y, con ello, hacer gran
des proyectos. Se cree que con sólo cumplir
esos fines electoreros (recortar gastos de la
administración pública) se detonará la in
versión. Se confunden peras con manzanas.

lacionados con las inversiones a largo plazo
que una organización realiza para adquirir
activos que generarán beneficios durante
un periodo prolongado. Esto puede incluir
la compra de equipos, maquinaria, edifi
cios o carreteras. Son aquellos destinados a
mejorar o expandir las capacidades de una
organización a largo plazo. En el caso del
sector público, los grandes proyectos de in
fraestructura y otros programas de inversión
detonan el crecimiento económico.
Sin embargo, la narrativa oficial del

gobierno federal y algunos estatales se
ha centrado en cortar los gastos de ope
ración; como si fuesen un fin virtuoso por
sí mismo. Se habla de cortar los gastos y
"la corrupción" para repartir esos recursos
entre la población y, con ello, hacer gran
des proyectos. Se cree que con sólo cumplir
esos fines electoreros (recortar gastos de la
administración pública) se detonará la in
versión. Se confunden peras con manzanas.

Sin embargo, lo cierto es que los llama
dos "gobiernos neoliberales", que tanto se
critican, mantuvieron e impulsaron la in
versión desde el primer trimestre del año
2002 hasta el tercer trimestre de 2018. Con
la cancelación del Aeropuerto de Texcoco
esa inversión cayó y ahora estamos en ni
veles de 2014.

O
Los grandes proyectos del gobierno fede
ral, como la Refinería de Dos Bocas, el Tren
Maya, el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles y otros
han resultado ser más gasto
que inversión. Más OPEX que
CAPEX. Sus objetivos no han
sido detonar el crecimiento
económico por más que se
mencione en los discursos,
sino orientar el gasto a fines o
proyectos insignia políticos, sin
mayores efectos de crecimiento
en el largo plazo para nuestro
país.
En cambio, hace algunos

Maya, el Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles y otros
han resultado ser más gasto
que inversión. Más OPEX que
CAPEX. Sus objetivos no han
sido detonar el crecimiento
económico por más que se
mencione en los discursos,
sino orientar el gasto a fines o
proyectos insignia políticos, sin
mayores efectos de crecimiento
en el largo plazo para nuestro
país.
En cambio, hace algunos

días se anunció que Intel, la empresa de mi
croprocesadores, hará una inversión histó
rica de 33 mil mdd de la mano del gobierno
de Alemania para detonar el crecimiento en
ese país. El gobierno alemán, en aras de im
pulsar ese OPEX que trae empleos, dará fa
cilidades y subsidios por 10 mil millones de
euros para hacer un centro regional de alta
tecnología en Europa. El proyecto es parte
de un programa para atraer inversiones que
están saliendo de Asia por el nearshoring
desde China.

México podría estar aprovechando esos
efectos. Sin embargo, estamos muy centra
dos en el discurso de superioridad moral de
cortar el gasto de gobierno, el OPEX, y no
en invertir para crecer con CAPEX.

Al final, no es complicado.

Los conceptos
de OPEX (gastos
operativos)
y CAPEX (gastos
de capital)
determinan la
viabilidad futura.
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No pasaron ni 24 horas de que el secretario de
Estado de la Unión Americana, Antony Blinken.
dijera que el episodio del globo espía chino ha
bía sido superado, cuando el periódico The Wall
Street Journal publicó en su nota principal que
China está planeando una nueva base militar en
Cuba, que implica que haya personal militar de
la nación asiática de manera permanente.

¿DISTENSIÓN?
Aunque la primera visita de Blinken a China
ayudó a distender la relación entre Estados Uni
dos y la nación asiática, así como el encuentro
de Bill Gates con Xi Jinping unos días antes,
difícilmente ambas potencias retomarán la tra
yectoria previa al arribo de Donald Trump a la
Casa Blanca en 2017, aunque por lo menos se
reduce la posibilidad inminente de un error de
cálculo que escale la confrontación. No obstante,
China todavía no ha querido establecer un con
tacto de alto nivel entre su ministerio de Defensa
y el Pentágono y los incidentes en el Mar del Sur
de China han continuado en aumento, el más
reciente se dio apenas el 31 de mayo, cuando
un avión de combate chino interceptó un avión
estadunidense. En el video que difundió el Co
mando Indopacífico de EU se aprecia que el
avión de combate J16 chino se acerca peligro
samente, al respecto, un vocero del ministerio
de Exterior chino dijo que se trató de una pro
vocación de EU. En otro video de hace un par de
semanas, la Marina dio a conocer un video en
donde se observa un acercamiento peligroso de
un destructor chino que se acerca a un destruc
tor estadunidense, pero esta vez en el estrecho
de Taiwán. Más allá de quién tenga la razón, un
error de cálculo puede generar un escenario de
confrontación que puede salirse de proporción.

O
EN CURSO DE COLISIÓN
Hace unos días, el exsecretario de Estado Henry
Kissinger, quien fue el responsable del acerca
miento ChinaEU en la década del setenta del
siglo pasado, advirtió en entrevista con Bloom
berg que, de continuar la trayectoria actual, es

probable que haya una confrontación militar en
tre ambos países por Taiwán. JenHsun Huang,
fundador y presidente de Nvidia, que se ha con
vertido en la estrella que alimenta los motores de
los sistemas de inteligencia artificial, considera
que es un error limitar el acceso de semiconduc
tores de última generación a China porque ello
provocará que desarrolle su propia tecnología
en poco tiempo, pero sobre todo porque le quita
incentivos a la nación asiática para no invadir
Taiwan. El presidente de Foxconn, Young Liu,
dijo que se debe preparar para el peor escenario
posible que podría incluir un bloque de Taiwán
por parte de China o incluso una invasión y, por
ello, insiste en su planeación de continuidad de
negocios, porque las líneas de producción de
productos vinculados a la seguridad nacional
de EU se han trasladado a Viemam y México.

O
VISITA DE TAIWÁN
A México, como al resto del mundo, le convie
ne que las relaciones entre EU y China tomen
una dinámica constructiva, pero como dijo en
entrevista con la BBC el presidente de Foxconn,
Young Liu, muchas empresas están planteando
escenarios y en ellos nuestro país tiene un papel
importante y de ahí que sea muy oportuna la
formación del Grupo de Trabajo MéxicoTaiwán,
que se acordó como parte de la visita que realizó
una misión de ese país bajo los auspicios de la
Secretaria de Economía y que buscará "identifi
car los segmentos de la cadena de suministro de
circuitos impresos con potencial para producirse
o diseñarse en América del Norte, así como los
requerimientos esenciales de la industria tai
wanesa". México tiene una gran oportunidad de
integrarse a la producción de semiconductores,
Raquel Buenrostro está haciendo un buen es
fuerzo para promocionar y darle viabilidad al
Corredor Interoceánico, que es un acierto, ojalá
los candidatos tomen nota y den señales, pero,
sobre todo, ojalá se pueda concretar una inver
sión grande antes de que acabe el año.

China y EU acordaron formar un grupo de
trabajo para atender el tema del fentanilo, lograr
que México sea incluido será la primera tarea de
la nueva canciller.
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O
VISITA DE TAIWÁN
A México, como al resto del mundo, le convie
ne que las relaciones entre EU y China tomen
una dinámica constructiva, pero como dijo en
entrevista con la BBC el presidente de Foxconn,
Young Liu, muchas empresas están planteando
escenarios y en ellos nuestro país tiene un papel
importante y de ahí que sea muy oportuna la
formación del Grupo de Trabajo MéxicoTaiwán,
que se acordó como parte de la visita que realizó
una misión de ese país bajo los auspicios de la
Secretaria de Economía y que buscará "identifi
car los segmentos de la cadena de suministro de
circuitos impresos con potencial para producirse
o diseñarse en América del Norte, así como los
requerimientos esenciales de la industria tai
wanesa". México tiene una gran oportunidad de
integrarse a la producción de semiconductores,
Raquel Buenrostro está haciendo un buen es
fuerzo para promocionar y darle viabilidad al
Corredor Interoceánico, que es un acierto, ojalá
los candidatos tomen nota y den señales, pero,
sobre todo, ojalá se pueda concretar una inver
sión grande antes de que acabe el año.

China y EU acordaron formar un grupo de
trabajo para atender el tema del fentanilo, lograr
que México sea incluido será la primera tarea de
la nueva canciller.

O
VISITA DE TAIWÁN
A México, como al resto del mundo, le convie
ne que las relaciones entre EU y China tomen
una dinámica constructiva, pero como dijo en
entrevista con la BBC el presidente de Foxconn,
Young Liu, muchas empresas están planteando
escenarios y en ellos nuestro país tiene un papel
importante y de ahí que sea muy oportuna la
formación del Grupo de Trabajo MéxicoTaiwán,
que se acordó como parte de la visita que realizó
una misión de ese país bajo los auspicios de la
Secretaria de Economía y que buscará "identifi
car los segmentos de la cadena de suministro de
circuitos impresos con potencial para producirse
o diseñarse en América del Norte, así como los
requerimientos esenciales de la industria tai
wanesa". México tiene una gran oportunidad de
integrarse a la producción de semiconductores,
Raquel Buenrostro está haciendo un buen es
fuerzo para promocionar y darle viabilidad al
Corredor Interoceánico, que es un acierto, ojalá
los candidatos tomen nota y den señales, pero,
sobre todo, ojalá se pueda concretar una inver
sión grande antes de que acabe el año.

China y EU acordaron formar un grupo de
trabajo para atender el tema del fentanilo, lograr
que México sea incluido será la primera tarea de
la nueva canciller.
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En abril de 2019, el secretarlo de Turismo,
Miguel Torruco, anunciaba el reposiciona
miento del programa Operación Toca Puertas
para promover el turismo en el país después
de que esta administración dejó la promoción
turística prácticamente sin presupuesto ni res
paldo. El Toca Puertas lo implementó siendo
él secretario de Turismo de la Ciudad de Mé
xico y, aunque ha incorporado cada vez más
a los secretarios de Turismo de los estados en
la promoción, ésta no deja de ser insuficiente
a la luz de lo que se observa en la estadística
real de visitantes internacionales.

La recuperación del sector de visitantes,
sobre todo estadunidenses, a destinos de
placer durante 202122, permitió que, iró
nicamente, la pandemia hiciera las veces de
"política de promoción", un oxígeno que no
tuvo origen en la inversión presupuestal, sino
en haber mantenido la apertura de las fronte
ras mexicanas. En eso sí se reconoce la gestión
de Torruco. Los estadunidenses salieron de
viaje a México porque Europa y Asia estaban
cerradas y porque aquí podían moverse sin
restricciones. Pero el turismo se vuelve a re

distribuir en el mundo y las fronteras abiertas
pasaron de ser un activo turístico a un regre
so a la normalidad. Estados Unidos, es el se
gundo país emisor de turistas internacionales
después de China. En abril de 2023, los que
viajaron desde ese país hacia el extranjero su
peraron los niveles prepandémicos con más
de cinco millones de turistas al mes.

En 2022,13 millones de norteamericanos
vinieron a México, año en el que, en el pe
riodo eneroabril, el crecimiento fue de 40%
respecto al anterior en entrada según los re
gistros de los aeropuertos de Cabos, Vallaría y
Cancún. En eneroabril de este 2023, ese por
centaje de crecimiento se redujo a 0.5%. ¿Que
lo explica? Falta de promoción, peso fuerte e
inseguridad.

Otro factor es la degradación de la aviación
comercia] a Categoría 2 por cierto, no fue por
problemas de narco en el AICM, como se ha
dicho en las mañaneras, sino por deficiencias
estructurales de la Agencia Federal de Avia
ción Civil para cumplir su función.

En abril de 2019, el secretarlo de Turismo,
Miguel Torruco, anunciaba el reposiciona
miento del programa Operación Toca Puertas
para promover el turismo en el país después
de que esta administración dejó la promoción
turística prácticamente sin presupuesto ni res
paldo. El Toca Puertas lo implementó siendo
él secretario de Turismo de la Ciudad de Mé
xico y, aunque ha incorporado cada vez más
a los secretarios de Turismo de los estados en
la promoción, ésta no deja de ser insuficiente
a la luz de lo que se observa en la estadística
real de visitantes internacionales.

La recuperación del sector de visitantes,
sobre todo estadunidenses, a destinos de
placer durante 202122, permitió que, iró
nicamente, la pandemia hiciera las veces de
"política de promoción", un oxígeno que no
tuvo origen en la inversión presupuestal, sino
en haber mantenido la apertura de las fronte
ras mexicanas. En eso sí se reconoce la gestión
de Torruco. Los estadunidenses salieron de
viaje a México porque Europa y Asia estaban
cerradas y porque aquí podían moverse sin
restricciones. Pero el turismo se vuelve a re
distribuir en el mundo y las fronteras abiertas
pasaron de ser un activo turístico a un regre
so a la normalidad. Estados Unidos, es el se
gundo país emisor de turistas internacionales
después de China. En abril de 2023, los que
viajaron desde ese país hacia el extranjero su
peraron los niveles prepandémicos con más
de cinco millones de turistas al mes.

En 2022,13 millones de norteamericanos
vinieron a México, año en el que, en el pe
riodo eneroabril, el crecimiento fue de 40%
respecto al anterior en entrada según los re
gistros de los aeropuertos de Cabos, Vallaría y
Cancún. En eneroabril de este 2023, ese por
centaje de crecimiento se redujo a 0.5%. ¿Que
lo explica? Falta de promoción, peso fuerte e
inseguridad.

Otro factor es la degradación de la aviación
comercia] a Categoría 2 por cierto, no fue por
problemas de narco en el AICM, como se ha
dicho en las mañaneras, sino por deficiencias
estructurales de la Agencia Federal de Avia
ción Civil para cumplir su función.

Mientras no regrese México a CAT1, la acti
vidad de promoción de aerolíneas y empresas
privadas mexicanas en EU se vuelve incier
ta pues no pueden aumentar rutas a Estados
Unidos ni usar su nueva flota a capacidad. El
mercado fue acaparado por aerolíneas esta
dunidenses que no tienen restricciones para
crecer en México. En el primer trimestre de
este año, 75 de cada 100 viajeros entre Mé
xico y EU se transportaron en aerolíneas
estadunidenses.
Y lo anterior, ¿qué tiene que ver con el

Toca Puertas? Con ese programa, si en ver
dad se desea beneficiar a los mexicanos, en
cada viaje a EU o a Europa deberíamos ver
de regreso convenios, incentivos, acuerdos y
todo lo que ayude a que las aerolíneas de este
país recuperen lo perdido, se desarrollen para
que inviertan en más aviones, rutas y, así, los
beneficios a la cadena de valor de los viajes se
vean reflejados en la caja de las empresas de
este país y en los bolsillos de los mexicanos. La
promoción es una inversión, no un gasto. To
car Puertas no es suficiente, hay que abrirlas.
DE FONDOS A FONDO

#NISSAN... A partir del 1 de julio, Nissan
Mexicana tendrá cambios importantes en su
dirección. José Román, actual presidente y
director general de la marca nipona, quien
ahora ocupará el cargo de sénior vice presi
dent (SVP), Global Sales Nissan Motor Co. and
Head of 1NFINITI, pasa la estafeta a Rodrigo
Centeno, director sénior de Ventas para Nis
san Mexicana.

Durante sus cuatro años al frente de Nissan
Mexicana, el liderazgo de José Román no sólo
trazó una estrategia efectiva para encumbrar
el liderazgo de ventas de la marca en Méxi
co, sino que constituyó una pieza clave para
la continuidad de las operaciones de la em
presa durante la pandemia, así como para la
implementación del plan de transformación
del negocio, marca y cultura en el país. José
Román cierra su gestión con logros impor
tantes: 15 millones de unidades producidas y
15 años de liderazgo en ventas, que han con
solidado a la marca como la cuarta operación
más importante de la empresa a nivel global.

Mientras no regrese México a CAT1, la acti
vidad de promoción de aerolíneas y empresas
privadas mexicanas en EU se vuelve incier
ta pues no pueden aumentar rutas a Estados
Unidos ni usar su nueva flota a capacidad. El
mercado fue acaparado por aerolíneas esta
dunidenses que no tienen restricciones para
crecer en México. En el primer trimestre de
este año, 75 de cada 100 viajeros entre Mé
xico y EU se transportaron en aerolíneas
estadunidenses.

Y lo anterior, ¿qué tiene que ver con el
Toca Puertas? Con ese programa, si en ver
dad se desea beneficiar a los mexicanos, en
cada viaje a EU o a Europa deberíamos ver
de regreso convenios, incentivos, acuerdos y
todo lo que ayude a que las aerolíneas de este
país recuperen lo perdido, se desarrollen para
que inviertan en más aviones, rutas y, así, los
beneficios a la cadena de valor de los viajes se
vean reflejados en la caja de las empresas de
este país y en los bolsillos de los mexicanos. La
promoción es una inversión, no un gasto. To
car Puertas no es suficiente, hay que abrirlas.
DE FONDOS A FONDO

#NISSAN... A partir del 1 de julio, Nissan
Mexicana tendrá cambios importantes en su
dirección. José Román, actual presidente y
director general de la marca nipona, quien
ahora ocupará el cargo de sénior vice presi
dent (SVP), Global Sales Nissan Motor Co. and
Head of 1NFINITI, pasa la estafeta a Rodrigo
Centeno, director sénior de Ventas para Nis
san Mexicana.

Durante sus cuatro años al frente de Nissan
Mexicana, el liderazgo de José Román no sólo
trazó una estrategia efectiva para encumbrar
el liderazgo de ventas de la marca en Méxi
co, sino que constituyó una pieza clave para
la continuidad de las operaciones de la em
presa durante la pandemia, así como para la
implementación del plan de transformación
del negocio, marca y cultura en el país. José
Román cierra su gestión con logros impor
tantes: 15 millones de unidades producidas y
15 años de liderazgo en ventas, que han con
solidado a la marca como la cuarta operación
más importante de la empresa a nivel global.
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Categoría 1, ¿sólo
beneficiará al AIFA?
• Es un absurdo que ahora se pretenda emitir otro
decreto, dirigido a las tortilierías, cuando ya está
prohibida la importación de maíz transgénico.
Aunque la Canaero y todas las aerolíneas nacionales están
ansiosas a la espera que de que la Federal Aviation Au
thority nos regrese presuntamente en julio o agosto la
Categoría aérea 1, en realidad lo que quiere el gobierno es
que el ganador sea el AIFA.

La mala noticia para las aerolíneas es que, una vez que
se reanude la posibilidad de incrementar los vuelos a Es
tados Unidos, se mantendrá la restricción de slots u ho
rarios del AICM, con la intención de favorecer al AIFA. Es
decir, no se autorizarán nuevos vuelos a Estados Unidos
desde el AICM en horarios ya saturados, por lo que las
aerolíneas tendrán que cambiar frecuencias nacionales
o abrir vuelos a Estados Unidos en horarios nocturnos o
guajolotes.

No sólo las aerolíneas, sino también los pasajeros serán
los perjudicado,s porque los vuelos más baratos saldrán
del AIFA o en la madrugada desde el AICM.
Lo que las autoridades no parecen entender es que el

AIFA no va a crecer a base de decretazos, porque lo que
se requiere para su despegue es, por un lado, facilidad de
vías de acceso y el prometido tren entre el AICM y AIFA; y
buscan también conectividad a otros destinos, ya sea na
cionales o internacionales y en este sentido el AIFA, que
no es un hub, no podrá sustituir al AICM.
El NAIM, que fue cerrado por una gran necedad de

López Obrador con una encuesta amañada, estaba di
señado para convertirse en el mayor hub de América La
tina y ya estaría hoy operando con al menos 3 de sus 6
pistas, competiendo con hubs en Estados Unidos en los
vuelos a Asia y Europa y con Panamá, que se benefició
con el cierre del aeropuerto de Texcoco.
O
¿NUEVO DECRETO PARA EL MAIZ?

El presidente López Obrador sorprendió al asegurar que
enviará un nuevo decreto o un acuerdo para que las tor
tilierías sólo usen maíz blanco no transgénico.

El problema es que estamos en consultas técnicas con
Estados Unidos y Canadá en el marco del TMEC por el
otro decreto, el del pasado 13 de febrero, que prohibe el
uso de maíz genéticamente modificado para consumo
humano y para harinas de maíz y deja abierta la puerta
para futuras restricciones también para consumo animal
e industrial.

Es un absurdo que, si ya se emitió el decreto de febrero,
que puede derivar en un panel arbitral en el TMEC, ahora
se pretenda emitir otro dirigido a las tortilierías, cuando ya
está prohibida la importación de este tipo de maíz.
López Obrador también dijo que está considerando

imponer aranceles a la importación de maíz blanco de
países con los que no tenemos firmados tratados de libre
comercio, aunque dejó abierta la posibilidad de incluir
a Estados Unidos, cuando ya está prohibida la importa
ción de maíz transgénico de cualquier país para consumo
humano.

De acuerdo con especialistas como Juan Carlos Anaya,
de GCMA, esta nueva medida no ayudaría en nada a re
solver el problema de los agricultores de Sinaloa, que re
quieren con urgencia vender su producción de 6 millones
de toneladas.

O
¿NUEVO DECRETO PARA EL MAIZ?

El presidente López Obrador sorprendió al asegurar que
enviará un nuevo decreto o un acuerdo para que las tor
tilierías sólo usen maíz blanco no transgénico.

El problema es que estamos en consultas técnicas con
Estados Unidos y Canadá en el marco del TMEC por el
otro decreto, el del pasado 13 de febrero, que prohibe el
uso de maíz genéticamente modificado para consumo
humano y para harinas de maíz y deja abierta la puerta
para futuras restricciones también para consumo animal
e industrial.

Es un absurdo que, si ya se emitió el decreto de febrero,
que puede derivar en un panel arbitral en el TMEC, ahora
se pretenda emitir otro dirigido a las tortilierías, cuando ya
está prohibida la importación de este tipo de maíz.
López Obrador también dijo que está considerando

imponer aranceles a la importación de maíz blanco de
países con los que no tenemos firmados tratados de libre
comercio, aunque dejó abierta la posibilidad de incluir
a Estados Unidos, cuando ya está prohibida la importa
ción de maíz transgénico de cualquier país para consumo
humano.

De acuerdo con especialistas como Juan Carlos Anaya,
de GCMA, esta nueva medida no ayudaría en nada a re
solver el problema de los agricultores de Sinaloa, que re
quieren con urgencia vender su producción de 6 millones
de toneladas.

O
MARATH BOLANOS, STPS
Continúa el relevo generacional, como López Obrador lo
llama, con el nombramiento de Marath Bolaños. como
nuevo titular de la STPS. Era subsecretario del Trabajo y,
al igual que su antecesora, Luisa María Alcalde, tiene 35
años y, se afirma, es muy amigo de los hijos de López
Obrador.
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M Singapore Airlines, que dirige Goh
¦ •Choon Phong, fue seleccionada

como la mejor aerolínea del mundo, según
los World Airline Awards 2023. Esta es la
quinta vez que la aerolínea asiática obtie
ne ese título. Considerados como "los pre
mios Oscar de la industria de la aviación",
los clientes seleccionaron a Qatar Airways,
de Akbar Al Baker, como la segunda me
jor, seguida de All Nippon Airways, de Koji
Shibata. Las otras aerolíneas que comple
tan este top 10 son Emirates, japan Airli
nes, Turkish Airlines, Air France, Cathay
Pacific Airways, Eva Air y Korean Air. Los
premios se anunciaron en el marco del Sa
lón Aeronáutico de París, que se realiza
durante esta semana.

2inDrive, fundada y dirigida por
«Arsen Tomsky, está ampliando la

cobertura en México de inDrive Entre

gas ante el éxito que ha tenido en el último
año. Se trata de un servicio de mensaje
ría que facilita la conexión entre los usua
rios para transportar paquetes de hasta 20
kilos, el cual ha sido particularmente útil
para las pequeñas y medianas empresas,
comercios minoristas y emprendedores.
Tan sólo el año pasado, la cantidad de pa
quetes entregados se incrementó más de
60%, mientras que el número de clientes
creció más de 80%, en comparación con
2021. inDrive está presente en 30 ciudades
y ahora suman San Juan del Río, Queréta
ro, y Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

2inDrive, fundada y dirigida por
«Arsen Tomsky, está ampliando la

cobertura en México de inDrive Entre

gas ante el éxito que ha tenido en el último
año. Se trata de un servicio de mensaje
ría que facilita la conexión entre los usua
rios para transportar paquetes de hasta 20
kilos, el cual ha sido particularmente útil
para las pequeñas y medianas empresas,
comercios minoristas y emprendedores.
Tan sólo el año pasado, la cantidad de pa
quetes entregados se incrementó más de
60%, mientras que el número de clientes
creció más de 80%, en comparación con
2021. inDrive está presente en 30 ciudades
y ahora suman San Juan del Río, Queréta
ro, y Tuxtla Gutiérrez, Chiapas.

3Scape, fundada por Helle Jeppsson
®y José de Murga, recibió una inver

sión de 1.3 millones de dólares para afian
zar su posición en el mercado de bienestar
en México, así como para aumentar sus
operaciones en Colombia y expandirse a
Chile y República Dominicana. Se trata de
una aplicación móvil que permite reservar
y recibir servicios de spa y bienestar en el
hogar u oficina, con profesionales certifi
cados. Hasta el momento, ha proporcio
nado más de 85 mil servicios, opera en 25
ciudades de México y cuatro de Colombia,
siendo su meta alcanzar los seis millones
de dólares en ingresos para finales de este
año. Parte de los recursos se destinarán a
sus programas de B2B y nuevas alianzas.
«Telecomunicaciones, tecnología fi

nanciera, big data y comercio elec
trónico son algunos de los temas que serán
abordados en el Octavo Congreso de Tec
nología y Negocios 2023 de América Di
gital. De las mesas más esperadas son las
dedicadas a brindar escudos, tal es el caso
de Riesgos de la información en el cibe
respacio y cómo mantenerte seguro en un
mundo digital, donde el gerente de Cibe
rinteligencia en Silent4Business, Eduardo
Salmerón, abarcará aquellas prácticas
sensibles, además de cómo detectar y evi
tar trampas online para proteger la infor
mación que es compartida cada día. Se
espera la asistencia de cinco mil especia
listas, CLevels y profesionales del ramo.

«Telecomunicaciones, tecnología fi
nanciera, big data y comercio elec

trónico son algunos de los temas que serán
abordados en el Octavo Congreso de Tec
nología y Negocios 2023 de América Di
gital. De las mesas más esperadas son las
dedicadas a brindar escudos, tal es el caso
de Riesgos de la información en el cibe
respacio y cómo mantenerte seguro en un
mundo digital, donde el gerente de Cibe
rinteligencia en Silent4Business, Eduardo
Salmerón, abarcará aquellas prácticas
sensibles, además de cómo detectar y evi
tar trampas online para proteger la infor
mación que es compartida cada día. Se
espera la asistencia de cinco mil especia
listas, CLevels y profesionales del ramo.

5 Francisco Cervantes, presidente
•del Consejo Coordinador Empresa

rial, logró hacer match con la secretaria de
Economía, Raquel Buenrostro, en lo que
a promover negocios se refiere. Y es que el
presidente de la cúpula privada fue parte
de la comitiva que recibió a un grupo de
empresarios de Taiwán para hablar sobre
las bondades del Corredor Interoceáni

co, evento que organizó esa dependencia.
Así, el líder del CCE se codeó con otros em
presarios, como Carlos Slim, y pudo pla
ticar directamente con los taiwaneses.
Cervantes está por volverse internacio
nalista y experto en promoción de inver
siones con la cantidad de reuniones de este
tipo en las que ha estado presente.
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Jugada política
El Presidente hizo un buen movimiento político para no im
plicar en las disputas comerciales con Estados Unidos y Ca
nadá la utilización de semillas genéticamente modificadas. El
tema no estará en la mesa de las consultas.

México es autosuficiente en el maíz blanco que se utiliza
para producir tortillas, lo cual tiene un altísimo valor simbóli
co. Cerrar las fronteras o poner aranceles a estas importacio
nes, con las que no se tenga acuerdo comercial, no implicará
de ninguna manera presiones, sin embargo, manda un men
saje hacia los productores de maíz.

No olvide que los campesinos, especialmente en el norte
del país, se sienten poco atendidos por el gobierno, así que
es fácil entender las razones por las cuales la administración
les hizo un guiño que, hasta el momento, no se ha convertido
en acciones concretas, lo cual podría ocurrir prácticamente
en cualquier momento.

Raquel Buenrostro ha mantenido una estrategia de con
tención y apaciguamiento con sus pares de Estados Unidos
y Canadá, quienes no dejan de insistir en que quieren una
respuesta sobre el maíz genéticamente modificado con base
en la ciencia y no en la creencia.

Se trata, sin lugar a dudas, de una intención clara de evi
tar que el gobierno tenga que definirse sobre el uso o no de
la ciencia para crear productos para alimentación humana.
REMATE DESCONOCIDO

Una buena muestra de lo que sucedió al interior de Credit
Suisse se vio hace unos días. Quien fuera el presidente del
comité de directores de este banco publicó un tuit en el que
habla sobre el fin de su gestión en este cargo. Nada extraño
ni sobresaliente. Lo que sí lo convirtió en noticioso fue la res
puesta de Luis Macías, quien fuera representante en México
de esta institución. En él puede leerse: "Qué vergüenza. Un
niño de 10 años de edad pudiera haber hecho el trabajo mejor
que tú. El comité de dirección y tú destruyeron 170 años de
una poderosa casa. Me quito el sombrero".

Algunas veces se olvida que mucho más importante que
las instituciones son las personas que las integran. Este tuit
deja muy clara la rabia que sintieron los trabajadores ante las
malas decisiones del comité de dirección. Una pregunta para
las empresas mexicanas: ¿Qué tanto creen que son importan
tes los deseos, aspiraciones y trabajo de sus colaboradores y
qué tanto lo son las decisiones y sus comités de dirección?
REMATE CONFIRMADO

Una vez que se confirmó el adelanto que publicó ayer el Padre
del Análisis Superior en el sentido de que Marath Baruch Bo
laños sería nombrado secretario del Trabajo, es bueno recor
dar que los titulares de las secretarías de Estado son los brazos
ejecutores del jefe del Ejecutivo, es decir, no necesariamente
tienen que gustarles a los que opinan, sino a quien es su jefe
directo. Por momentos parecería que quienes opinan sobre
estos temas los confunden con funcionarios de elección po
pular. El Presidente tiene el privilegio de elegir cuáles son las
personas que, de acuerdo con su criterio, son las mejores para
esa encomienda.

La suma de los aciertos y fallas de cada uno de los miem
bros son lo que determinan el éxito o fracaso que tiene de
terminada administración.
REMATE APOYADO

El PAS está convencido de la honorabilidad de Margarita
RíosFarjat. Como lo hizo desde que era funcionarla de la
Secretaría de Hacienda y ahora que es ministra de la SCJN,
esta mujer se ha concentrado en cumplir lo que marca la
Constitución. Mucho más allá de los ataques que pueda reci
bir, la realidad es que ella fue seleccionada para cumplir con
la Carta Magna y no para servir a un proyecto político o un
presidente determinado.
REMATE DECEPCIONADO

¿Recuerda cuando la secretaria de Energía, Rocío Nahle.
anunció que la refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco,
iniciaría operaciones en julio? Durante la más reciente con
memoración del día de la expropiación petrolera se afirmó
categóricamente que así sería.

Sin embargo, la realidad es que resulta prácticamente im
posible que en unos días comiencen las operaciones. Si sigue
las comunicaciones de la secretaria de Energía, verá que to
davía están trabajando en las fases previas al inicio de prueba.

A estas alturas, sería mejor (menos malo si se prefiere)
que esta refinería comenzara a operar, puesto que ha tenido
un costo monumental para el erario y, de mantenerse a esta
marcha, no aumentará la capacidad de refinación de Pemex,
sino que servirá, a duras penas, para cubrir el declive de otras
refinerías ante su obsolescencia.

El Presidente hizo un buen movimiento político para no im
plicar en las disputas comerciales con Estados Unidos y Ca
nadá la utilización de semillas genéticamente modificadas. El
tema no estará en la mesa de las consultas.

México es autosuficiente en el maíz blanco que se utiliza
para producir tortillas, lo cual tiene un altísimo valor simbóli
co. Cerrar las fronteras o poner aranceles a estas importacio
nes, con las que no se tenga acuerdo comercial, no implicará
de ninguna manera presiones, sin embargo, manda un men
saje hacia los productores de maíz.

No olvide que los campesinos, especialmente en el norte
del país, se sienten poco atendidos por el gobierno, así que
es fácil entender las razones por las cuales la administración
les hizo un guiño que, hasta el momento, no se ha convertido
en acciones concretas, lo cual podría ocurrir prácticamente
en cualquier momento.

Raquel Buenrostro ha mantenido una estrategia de con
tención y apaciguamiento con sus pares de Estados Unidos
y Canadá, quienes no dejan de insistir en que quieren una
respuesta sobre el maíz genéticamente modificado con base
en la ciencia y no en la creencia.

Se trata, sin lugar a dudas, de una intención clara de evi
tar que el gobierno tenga que definirse sobre el uso o no de
la ciencia para crear productos para alimentación humana.
REMATE DESCONOCIDO

Una buena muestra de lo que sucedió al interior de Credit
Suisse se vio hace unos días. Quien fuera el presidente del
comité de directores de este banco publicó un tuit en el que
habla sobre el fin de su gestión en este cargo. Nada extraño
ni sobresaliente. Lo que sí lo convirtió en noticioso fue la res
puesta de Luis Macías, quien fuera representante en México
de esta institución. En él puede leerse: "Qué vergüenza. Un
niño de 10 años de edad pudiera haber hecho el trabajo mejor
que tú. El comité de dirección y tú destruyeron 170 años de
una poderosa casa. Me quito el sombrero".

Algunas veces se olvida que mucho más importante que
las instituciones son las personas que las integran. Este tuit
deja muy clara la rabia que sintieron los trabajadores ante las
malas decisiones del comité de dirección. Una pregunta para
las empresas mexicanas: ¿Qué tanto creen que son importan
tes los deseos, aspiraciones y trabajo de sus colaboradores y
qué tanto lo son las decisiones y sus comités de dirección?
REMATE CONFIRMADO

Una vez que se confirmó el adelanto que publicó ayer el Padre
del Análisis Superior en el sentido de que Marath Baruch Bo
laños sería nombrado secretario del Trabajo, es bueno recor
dar que los titulares de las secretarías de Estado son los brazos
ejecutores del jefe del Ejecutivo, es decir, no necesariamente
tienen que gustarles a los que opinan, sino a quien es su jefe
directo. Por momentos parecería que quienes opinan sobre
estos temas los confunden con funcionarios de elección po
pular. El Presidente tiene el privilegio de elegir cuáles son las
personas que, de acuerdo con su criterio, son las mejores para
esa encomienda.

La suma de los aciertos y fallas de cada uno de los miem
bros son lo que determinan el éxito o fracaso que tiene de
terminada administración.
REMATE APOYADO

El PAS está convencido de la honorabilidad de Margarita
RíosFarjat. Como lo hizo desde que era funcionarla de la
Secretaría de Hacienda y ahora que es ministra de la SCJN,
esta mujer se ha concentrado en cumplir lo que marca la
Constitución. Mucho más allá de los ataques que pueda reci
bir, la realidad es que ella fue seleccionada para cumplir con
la Carta Magna y no para servir a un proyecto político o un
presidente determinado.
REMATE DECEPCIONADO

¿Recuerda cuando la secretaria de Energía, Rocío Nahle.
anunció que la refinería Olmeca, en Dos Bocas, Tabasco,
iniciaría operaciones en julio? Durante la más reciente con
memoración del día de la expropiación petrolera se afirmó
categóricamente que así sería.

Sin embargo, la realidad es que resulta prácticamente im
posible que en unos días comiencen las operaciones. Si sigue
las comunicaciones de la secretaria de Energía, verá que to
davía están trabajando en las fases previas al inicio de prueba.

A estas alturas, sería mejor (menos malo si se prefiere)
que esta refinería comenzara a operar, puesto que ha tenido
un costo monumental para el erario y, de mantenerse a esta
marcha, no aumentará la capacidad de refinación de Pemex,
sino que servirá, a duras penas, para cubrir el declive de otras
refinerías ante su obsolescencia.
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La foto de Slim con
taiwaneses y Buenrostro;
BaruchSTPS,
poca experiencia,
¿o será AMLO?
El ingeniero Slim asistió a la cena con el medio centenar de
empresarios taiwaneses que visitan México y fueron invitados
por la Secretaria de Economía y el Consejo Coordinador Em
presarial (CCE), mediante el USMexico CEO Dialogue. Raquel
Buenrostro, secretaría de Economía, así como Francisco
Salazar, presidente del CCE, han hecho mancuerna y, desde
luego, están interesados en traer inversiones, sobre todo en el
Corredor Interoceánico, que tanto interesa al presidente López
Obrador, y en una parte clave: en la producción de chips.

La crisis de chips a nivel mundial por el covid dejó al
mercado mexicano sin computadoras, teléfonos celulares y
automóviles. Fabricarlos chips desde México, aprovechan
do el bloque norteamericano, es el nombre del juego que
traen en Economía y en el CCE. Hacen bien, los chips son
estratégicos y le darían total vida al Corredor Interoceánico

Por eso fue interesante la asistencia de Carlos Slim Helú,
el empresario mexicano más conocido en el mundo y que
ha estado en la lista de los hombres más ricos de Forbes. Y
en la cena del Club de Industriales con la delegación taiwa
nesa la presencia del ingeniero no defraudó: la mayoría de
empresarios y empresarias asiáticos querían foto con Slim.

En plan de broma hasta le decían que era un rockstar.
Lo cierto, la delegación taiwanesa se tomó muy en serio su
estancia en México y todo el día de ayer estuvieron en la
Secretaría de Economía, donde empezamos a ver al sub
secretario Alejandro Encinas.

En el evento hablaron, primero, Francisco Salazar, des
pués, la secretaria Buenrostro. Se dio la participación de la
delegación taiwanesa y quien cerró la presentación fue el in
geniero Slim Helú, No hay duda, conocedor de las tendencias
empresariales, no ve con malos ojos invertir en chips y. desde
luego, en el Corredcr interoceánico si México está ligado al
proceso de nearshoñng y al bloque norteamericano. No en
balde en el evento también vimos a directores de automotri

ces, de acereras y vidrieras, junto con el sector de autopartes.
El reto del Corredor Interoceánico es ser un proyecto

transexenal. Ahí están las dudas, pero donde no las hay es
en la viabilidad de invertir en México por el nearshoríng y
en chips. Slim lo sabe.
AMLO E HIJO RECHAZAN, PERO...
El presidente López Obrador y su hijo Andrés Manuel
López Beltrán rechazaron la propuesta del excanciller y
hoy corcholata Marcelo Ebrard. Dijeron que ellos no se
meterían en la contienda por Morena y López Beltrán re
cordó que él es empresario de chocolate. Hasta ahí. Sin
embargo, la estrategia de Ebrard no parece haber caído tan
mal, ya que dio visibilidad a López Beltrán, quien hoy es
empresario, pero con muchos nexos en la política.
SECRETARIO DEL TRABAJO, ¿RELEVO
GENERACIONAL O AMLO MANDA?

Desde luego, el nuevo secretario del Trabajo, Marath
Baruch, merece el beneficio de la duda sobre si podrá con
el despacho. En el caso de Luisa María Alcalde, era joven,
pero se sabía que traía asesores y cercanía con el Presiden
te. Aquí, ¿Marath Baruch traerá buenos asesores y cercanía
con el Presidente? Cuando el Presidente habla de tener un
relevo generacional está bien, pero el problema es que la
experiencia también cuenta.

Baruch fue secretario particular de Ebrard al principio
del sexenio. Fue diputado local en la Ciudad de México. Y,
al último, llevó el programa de jóvenes Construyendo el Fu
turo. El gran reto es poder llevar adelante, de inmediato, las
peticiones de Mecanismo de Respuesta Rápida del TMEC,
que, por cierto, es contra una mina de Germán Larrea. Esto
es sólo de entrada. Están los temas de llevar a buen puerto
los tribunales laborales, la reforma del outsourcing, la nueva
relación con el sindicalismo y elecciones, así como la políti
ca de salario mínimo, que si bien viene de Palacio Nacional,
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no deja de ser un tema de la Secretaría del Trabajo.

Fecha: 21/06/2023

Página: 26

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 21,475

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Plataforma de
wellness bajo
demanda recibe 1.3
mdd de inversión
SCAPE, la empresa mexicana
de spa y wellness bajo demanda,
recibió 1.3 millones de dólares
de inversión para fortalecer su
posición en el país y ampliar ope
raciones en Colombia, además
de expandirse a Chile y Repú
blica Dominicana.

La inversión fue realizada por
500Startups, Amplifica Capi
tal, Angel Ventures, Angelhub,
Arkangeles, Adulting Capital,
Boost/Enlaces, Daedalus Ventu
res, Everywhere VC, Globivest,
Seed9, Stonks & Venture.do y
diversos inversionistas ángeles.

SCAPE, fundada en 2019
por Helle Jeppsson y José
de Murga, es una plataforma
digital que ofrecé servicios.de
spa y wellness a través de una app
móvil. Actualmente, opera en 25
ciudades de México y cuatro de
Colombia, y se ha propuesto al
canzar los 6 millones de dólares
en ingresos para finales de este
año.

SCAPE ha superado los 85
mil servicios proporcionados y
cuenta con más de mil terapeu
tas en el país, además ha lanzado
divisiones especializadas, como
Scape@Work, que brinda servi
cios de wellness a empleados de
empresas, y Scape Hotels, que
trabaja con hoteles para ofrecer

servicios de spa sin contar con
personal propio ni instalaciones
dedicadas.

La startup tiene planes de lan
zar la academia wellness Scape
Academy, una plataforma de
educación digital para terapeu
tas y cosmetólogas, y la marca ...
MyS, una línea de productos we
llness y cuidado personal para el
hogar, E¿tos productos comple
mentarán los tratamientos ofre
cidos por SCAPE y se venderán
en una plataforma de comercio
electrónico y en tiendas departa
mentales de México.

Xante, la proptech
de Vinte que
comienza destacar
Vinte, la desarrolladora de
vivienda mexicana fue galardo
nada como la Mejor Empresa

Desarrolladora con Aplicación
de Tecnología en Latinoamérica,
en el Proptech Latam Awards
2023.

En 2022, se lanzó Xante, la
proptech de Vinte, que en un año
de operación ha consolidado
mercados importantes como
Puebíá y Querétaro; el plan este
año será fortalecer su oferta de
inmuebles en estas ciudades y
además en Tecámac, Pachuca,
Atotonilco de Hila, Cancún y
Playa del Carmen.

Estos premios tuvieron una
convocatoria que superó a las
dos ediciones anteriores con más

de 150 empresas inscritas de 10
países. Los nominados y ganado
res del Proptech Latam Awards
2023 fueron seleccionados por
un jurado integrado por persona
lidades del mundo empresarial y
académico de los bienes raíces, la
inversión y la tecnología inmobi
liaria de América Latina, Estados
Unidos y Europa.
En esta ceremonia Vinte fue

considerada la Mejor Empresa
Developer con aplicación de
tecnología en Latinoamérica.

Vinte es una desarrolladora
de vivienda con 20 años de histo
ria, que ha construido más de 52
mil viviendas en seis estados de
la República Mexicana.

CMN impulsa
emprendimiento
universitario
El Consejo Mexicano de Ne
gocios (CMN), presidido por
Rolando Vega, celebró una
colaboración estratégica con
ENACTUS, una organización
global dedicada a potenciar el
talento emprendedor de los jóve
nes universitarios. El objetivo de
esta alianza, formalizada a través
del Centro de Competitividad
de México (CCMX), es fomentar
el crecimiento emprendedor
y el desarrollo de modelos de
negocio sustentables en México y
a nivel mundial.

ENACTUS cuenta con una
comunidad de más de 62 mil
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estudiantes provenientes de mil
600 universidades públicas como
privadas. A través de CREO
MX, una iniciativa del CCMX, se
impulsará el talento emprende
dor de los jóvenes universitarios
pertenecientes a las 450 institu
ciones de educación superior de
la red de ENACTUS en México.

En colaboración con ENAC
TUS, CCMX ya ha llevado a cabo
diversas acciones conjuntas, en
tre ellas la Ruta Emprendedora
de CREO MX en la región Sur
Sureste, que incluye los estados

de Campeche, Chiapas, Oaxaca,
Tabasco, Yucatán y Quintana
Roo. La primera parada de esta
ruta tuvo lugar en Chiapas, en
la Universidad Autónoma de
Chiapas (UNACH), donde se ca
pacitaron a más de 200jóvenes
universitarios y se brindaron
oportunidades de negocio a 45
proyectos incubados dentro de
las universidades del estado.
Además, en los próximos meses,
se llevarán a cabo ediciones en
Tabasco y Campeche, y en no
viembre se celebrará la edición

nacional en la Ciudad de México.
Esta alianza entre el CMN

y ENACTUS busca impulsar el
desarrollo personal y social de
los emprendedores universita
rios, promoviendo la solución
de problemas en el mercado y la
sociedad, así como la generación
de negocios rentables. A través
de la colaboración entre ambas

organizaciones, se espera trans
formar la realidad de las comu
nidades de manera sustentable y
fomentar el espíritu emprende
dor en México y más allá.
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BlackRock
revoluciona bitcoin

La propuesta del ETF de
bitcoin de BlackRock
sería muy importante

para el avance de la industria.
Para el contexto, un ETF es un
conjunto de activos que cotiza
en la bolsa de valores.

Los ETFs son vehículos que
ayudan a invertir de manera
diversificada y con bajo costo.
Que venga de BlackRock, una
de las empresas si no es la más
grande del mundo en gestión
de fondos, es importantísimo
que le esté apostando a un
activo digital como bitcoin. Y
después de haber entrado a
escena a principios de año, por
fin BlackRock habló.

La unidad iShares de Blac
kRock presentó la documenta
ción el jueves por la tarde ante
la Comisión de Valores y Bolsa
de Estados Unidos (SEC) para
la creación de un fondo coti
zado en bolsa (ETF) de bitcoin

al contado (BTC).
Como ocurre con todas las

cosas que están siempre en
línea, muchos se enredan y
tropiezan con las palabras. ¿Es
este fondo propuesto real
mente un ETF o simplemente
un fideicomiso? La pregunta
parece extraña, pero en la
parte superior del archivo Sl
de BlackRock se encuentra

el nombre propuesto para el
fondo: iShares Bitcoin Trust.

Es un fideicomiso, pero
funciona como un ETF. Sin
entrar en demasiados detalles,
si se aprueba el iShares Bitcoin
Trust y funciona con creacio
nes y rescates diarios, enton
ces básicamente se vería y se
comportaría como un ETF.

El potencial que esto puede
tener en el mundo de activos
digitales es enorme, y eso sin
mencionar el mercado bajista
que ha alejado a los participan

tes del mercado en el último
año. Esta falta de liquidez en el
mercado ha provocado fuertes
fluctuaciones en el precio y
muchos inversionistas se han
visto afectados.

Pero si se aprueba el fondo
de iShares y BlackRock entra
en el mercado de bitcoin,
existe una buena posibilidad
de que esto cure cualquier
preocupación por los proble

mas de liquidez. La cantidad
de atención que recibiría un
ETF de bitcoin patrocinado
por BlackRock no se puede
exagerar. BlackRock siendo
el administrador de activos

más grande del mundo como
mínimo aportaría un aire de
legitimidad y ese aire debería
generar una fuerte entrada de
dinero.

Cabe destacar que hay un
debate sobre si la SEC apro
bará la oferta de BlackRock.

Hasta ahora, el organismo
regulador de valores ha recha
zado todos los ETF de bitcoin
en el mercado al contado que
se le han presentado, esen
cialmente porque cree que el
mercado de bitcoin puede ser
manipulado.

Sin embargo, el archivo de
BlackRock incluye caracterís
ticas de vigilancia de mercado
más estrictas, por lo que
algunos analistas piensan que
este podría ser el primer ETF
de bitcoin al contado que salga
al mercado, ¿la SEC le negará
algo a BlackRock?

En cualquier caso, sea lo
que sea que esto signifique
para el precio de bitcoin,
ya sea que suba o baje o se
mantenga en su nivel actual, la
aprobación del iShares Bitcoin
Trust será algo importante y
valdrá mantenernos cerca de
esta gran noticia.
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"Si se aprueba el fondo de iShares y
BlackRock entra en el mercado de bitcoin,
existe una buena posibilidad de que esto
cure cualquier preocupación"

"El archivo de BlackRock incluye
características de vigilancia de mercado
más estrictas"
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Los disonantes
mensajes del Banxico

Para la decisión monetaria
que anunciará mañana, el
Banco de México (Banxico)

se enfrenta, al menos, con dos
realidades incómodas.

Por una parte, en mayo de
2023, la inflación subyacente
anual, que excluye los compo
nentes del INPC más volátiles, y,
por tanto, apunta la tendencia del
crecimiento de los precios a me
diano plazo, fue 7.4 por ciento,
sólo 1.1 puntos porcentuales
menos que su máximo reciente,
ocurrido seis meses antes.

Por otra parte, los indicadores
sobre la inflación esperada del
público sugieren una falta de cre
dibilidad de la política monetaria.
Las medianas de las expectativas
de inflación para 2023 y2024,
contenidas en la encuesta de

especialistas recabada por el
Banxico, superan las proyeccio
nes de este instituto central. En

particular, los analistas esperan
que la inflación a finales de 2024,
lejos de convergir al objetivo
como lo estipulan los pronósticos

oficiales, se ubicaría por arriba
del intervalo de variabilidad en
torno a la meta.

Peor aún, según el Informe
Trimestral (IT) del Banxico pu
blicado a finales de mayo pasado,
las expectativas promedio de
inflación de mediano y largo pla
zos, calculadas por este instituto
central a partir de instrumentos
de mercado, subieron desde 2021
y no han disminuido.

Si bien el sostenimiento de
una postura restrictiva conduci
ría tarde o temprano la inflación
al objetivo, tal política requiere
llevarse a cabo. La limitada reduc
ción de la inflación subyacente
y, sobre todo, las expectativas
de inflación elevadas parecerían
cuestionar la disposición para esa
perseverancia. El escepticismo
podría estar propiciado por la
falta de claridad en la comunica
ción del Banxico.

En años recientes, este
banco central ha trasmitido sus
mensajes institucionales casi

exclusivamente mediante sus
publicaciones. Al abarcar otros
temas, estos documentos suelen
quedarse cortos en desplegar, con
suficiente contundencia, las in
tenciones de la Junta de Gobierno
(JG) respecto a su compromiso
con la estabilidad de los precios.

Por ejemplo, en el Anuncio
de Política Monetaria de mayo
pasado, la JG mostró su intención
de "mantener la tasa de referen
cia en su nivel actual durante un
período prolongado", pero ni ahí
ni en el posterior IT, reveló qué
haría si, como apunta este último,
la inflación subyacente presen
tara una mayor persistencia, lo
cual "implicaría un escenario aún
más adverso para la inflación que
el pronosticado".

La claridad del mensaje ins
titucional no mejora mucho con

las minutas. En éstas predomi
nan los desacuerdos en aspectos
fundamentales, como poner en
duda la existencia de presiones
inflacionarias internas, a pesar
de la aceleración de la infla
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ción subyacente de servicios, y
considerar "aventurado" plan
tear una postura restrictiva para
todo el horizonte de la política
monetaria, aunque, según los
pronósticos oficiales, es hacia el
final de éste cuando se lograría
la convergencia inflacionaria al
objetivo.

Lo que ha hecho falta es la
presencia predominante de la
gobernadora, quien, según la
Ley, es la vocera de la Institución.
Sus intervenciones personales
se han limitado a algunos foros,
como las comparecencias ante
el Senado de la República, y no
necesariamente se han enfocado
en la política monetaria.

En su lugar, un miembro de la
JG ha tomado el liderazgo, parti
cipando de forma intensa en au
ditorios y medios diversos, lo cual
se ha confundido indebidamente

con la posición oficial. A pesar de
que deberían ser a título personal,
con frecuencia sus declaraciones
han buscado interpretar e incluso
anticipar las decisiones de este
órgano colegiado.

Por ejemplo, recientemente
ha señalado que la intención de
mantener la actual tasa de interés

de referencia en 11.25 por ciento
significa que aplicará, al menos,
en las siguientes tres decisiones,
por lo que podría iniciar el ciclo
de recortes en noviembre de
2023. Estas interpretaciones con
trastan con las posturas de otros
miembros de la JG que, según la
minuta, consideraron prematuro
e, incluso, incompatible con la
convergencia hablar de recortes.

El vado de la comunicación
institucional no se llena invitando

a igualar el activismo en medios
de los miembros de la JG. La

cacofonía no es la solución. Inde
pendientemente del derecho que
todos tienen de expresar sus opi
niones personales, la participante
central debería ser la vocera del
Banxico.

En particular, correspondería
a la gobernadora ofrecer una
conferencia de prensa, después
de las decisiones de política mo
netaria, para esclarecer la visión
compartida de la JG. Ante la
aparente falta de credibilidad de
la política monetaria, entre otros
aspectos, convendría que aclarara
si, en realidad, el Banxico está
dispuesto a hacer "lo que sea ne
cesario" para procurar la conver
gencia permanente de la inflación
al objetivo.
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La 4T no se lleva
con la competitividad

México sigue relegado
en el ranking de
competitividad

global, comparado con otros
países cuyas economías tienen un
tamaño similar o incluso menor a
la nuestra.

El Centro de Competitividad
Mundial del IMD (Institute for
Management Development),
escuela de negocios ubicada en
Suiza, publicó ayer su anuario
de competitividad mundial de
2023, donde esta vez analiza 64
economías, una más que el año
anterior.

El reporte anual de la presti
giosa escuela de negocios euro
pea revela que México ocupa
el puesto 56, después de dos
años consecutivos en el 55.

Quiere decir que el país no
sólo pierde un lugar, sino que
está entre las 10 economías
menos competitivas de este
ranking.

México, que en 2019 ocupó la
posición 50, se mantiene estan

cado en su nivel más bajo desde
1997, según los registros del IMD.

De la región, el país mejor
clasificado sigue siendo Chile

(44), que en el último año subió
un peldaño.

Después está Perú (55), que en
medio de su crisis política perdió
un lugar, pero se mantuvo arriba
de México, seguido de Colombia
(58), Brasil (60), Argentina (63)
y Venezuela (64), que se man

tiene al fondo del ranking.
"Estamos casi hasta abajo de

todos los países considerados en
este ranking de competitividad
y lo que vemos es que hay un
retroceso sostenido a través del

tiempo", asegura Regina Me
dina, coordinadora de datos del
observatorio económico México,
¿cómo vamos?

La afirmación es cierta, pues
en 2013 México se situó en
el lugar 32, su mejor posición
en los años recientes, pero desde
entonces empezó a mostrar un

deterioro constante, a excepción
de 2015 y 2019, cuando tuvo
leves mejoras.
El balance para el país en

la última década, que abarca
todo el gobierno de Peña Nieto
y buena parte del de López
Obrador, es la pérdida de 24
escalones en la clasificación
de competitividad del IMD, que
este 2023 lidera por segundo año
consecutivo Dinamarca, seguida
de Irlanda, Suiza, Singapur y
Países Bajos.

La escuela de negocios analiza
cuatro grandes dimensiones o
áreas de competitividad: des
empeño económico, eficiencia
gubernamental, eficiencia empre
sarial e infraestructura.

En 2023 México cedió tres

lugares en desempeño econó
mico, que es donde está mejor
posicionado, del 27 al 30,
pero se mantuvo estancado
en el sitio 60 en eficiencia gu
bernamental, que sigue siendo
el ámbito de mayor rezago.
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Tal nivel de debilidad es una

clara evidencia de que las políti
cas gubernamentales de la 4T no
favorecen la competitividad.

En los otros dos pilares evalua
dos, el país retrocedió cuatro es
calones en eficiencia de negocios,
del 47 al 51, y empeoró un puesto
en infraestructura, del 58 al 59.

Al interior del pilar de eficien
cia gubernamental, México se
ubica en el sitio 61 en legislación
para los negocios, mientras que
en educación e infraestructura
tecnológica, que están dentro del
pilar de infraestructura, está en
las posiciones 61 y 62, respectiva
mente.

"Lo que nos dice este retroceso
en el ranking es que México
es menos atractivo para las

inversiones o para los negocios
debido a que es menos
competitivo", agrega Regina
Medina.

De acuerdo con Arturo Bris,
director del Centro de Competiti
vidad Mundial del IMD, "estamos
viendo ganadores y perdedores
en un contexto en el que múl
tiples crisis se superponen y el
mundo está cada vez más divi

dido entre economías proteccio
nistas y de libre comercio".

Para superar las crisis, el ob
jetivo último debería ser generar
prosperidad, consumo, actividad
económica, empleo y calidad de
vida digna. En suma, competiti
vidad.

Para el IMD, uno de los
principales retos del país

es "implementar infraestructura
logística para tomar ventaja del
nearshoring en México".

Pero también es necesario
"mejorar el clima de negocios,
reducir la incertidumbre y (tener
un) mejor marco de justicia, segu
ridad y democracia".

Además, México debe "pro
mover un mayor crecimiento
del PIB (3 a 4 por ciento anual)
impulsando el mercado interno a
través de la innovación", así como
"mejorar su relación con econo
mías relevantes en el mundo" y
"promover reformas estructurales
para mejorar la educación y (de
sarrollar) energías limpias".

Nada distinto de los retos que
la institución ha planteado en los
últimos años y que siguen sin
ser atendidos.

"... el objetivo último debería ser generar
prosperidad, consumo, actividad
económica, empleo y calidad de vida digna'
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Morena: peor que con la Selección Mexicana
Se ha discutido ampliamente sobre el tema de la legali

dad de las precampañas que no son precampañas,
de los precandidatos que no son precandidatos de

Morena.

Pero el INE ni por enterado.
Este proceso será para designar a un candidato que no

será candidato sino coordinador.
Y todo parece regulado por una autoridad electoral

que por lo pronto no es autoridad electoral, sino que ve
los toros desde la barrera y se le olvidó que es el 'inspector
autoridad'.

Pero, el absurdo de este proceso va más allá.
Si el procedimiento para elegir al coordinador/can

didato es a través de una encuesta aplicada a población

abierta, las 'corcholatas' están perdiendo su tiempo rea
lizando movilizaciones que involucran fundamentalmente
a la estructura de Morena.

Si las reglas se siguen, los más fieles están perdiendo
recursos y tiempo.

Si la encuesta que en teoría determinará el resultado
utiliza algún tipo de filtro para dar valor exclusivamente a
las respuestas de los simpatizantes de Morena, entonces, sí
tendría sentido la realización de giras.

Si no, es una pérdida de recursos y de tiempo.
Falta que se definan reglas específicas para el levanta

miento de la encuesta a nivel nacional y también que se
elijan a las cuatro firmas que habrán de realizar "encues
tas espejo" a la que realice Morena, pero todo indica que
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el único filtro que habrá de aplicarse para recoger las
opiniones de los ciudadanos es si tienen credencial de
elector, como se hace de manera usual en las encuestas de
intención de voto.

Si se quiere que el margen de error estadístico de la
encuesta o encuestas que se levanten sea más pequeño, se
tendría que encuestar a algo así como a 5 mil personas para
obtener quizás un margen de error de +/1 por ciento.

La diferencia entre una elección de cualquier tipo y una
encuesta es que la primera es un ejercicio que requiere la
voluntad de un elector para acudir a una casilla o una mesa
de votación.

En el caso de la encuesta, la única voluntad que se
requiere del elector es la de contestar la pregunta que le
haga el encuestador, que acudirá a su domicilio.

Las actividades de las 'corcholatas' se están realizando
como si se hubieran diseñado para una elección y no
para una encuesta.

Insisto, para una encuesta son irrelevantes las moviliza
ciones que se realicen, más aún en localidades pequeñas.

¿Cuántos de los posibles encuestados estarán en con
tacto con los 'no candidatos' de Morena durante las giras
que realicen en poco más de dos meses?
Una proporción relativamente menor de la pobla

ción del país, sobre todo si se tienen recursos económicos
limitados.

No es improbable que ninguno de los que acudan a los
mítines de las corcholatas sea encuestado, aunque los mo
renistas ni siquiera registren este hecho.

Quienes recuerdan las campañas del Ing. Cárdenas,
recorriendo hasta los más pequeños pueblos, saben que
eran así.

Cuauhtémoc podría destinar un día completo para acu

dir a un poblado lejano, aunque solo consiguiera 100 votos.
En términos de la búsqueda de impacto en la población

que pueda ser hipotéticamente parte de la encuesta, las
'corcholatas' van a estar desperdiciando recursos si rea
lizan movilizaciones en plazas públicas, en lugar de buscar
espacios en medios electrónicos, digitales o cualquier otro
que maximice su alcance.

Pero, hay otro problema.
Aun suponiendo una muestra elevada con un margen de

error escaso, la encuesta es un ejercicio probabilístico, es
decir, sujeto a un margen de error.

Imagine por un momento que la diferencia entre el pri
mero y segundo lugar en la encuesta es de 0.6 puntos por
centuales y el margen de error es de 1 por ciento, ¿a pesar
de ello se daría como ganador a quien esté en primer lugar
por esa diferencia pese a la posibilidad de que ese lugar sea
resultado de un error estadístico?

Ni idea.
Pero hay otro problema.
Como habrá una encuesta base y luego cuatro encuestas

espejo, ¿qué es lo que sucedería en caso de que haya discre
pancias si el resultado marca un margen estrecho?

No se sabe aún.

¿Será transparente el esquema o Morena mantendrá un
esquema en el que exista discrecionalidad suficiente para
definir al ganador?

¿Y qué dirá Marcelo Ebrard que ya pasó por un proceso
como éste?

De lo que resulte, dependerá el futuro político del país.
Estamos en un momento en el que en realidad nadie

sabe cómo serán las cosas.

Estamos peor que con la Selección Mexicana de fútbol, lo
cual ya es mucho decir.
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Fiesta y juicio
López Obrador ha anun

ciado que celebrará los
cinco años de su triunfo

el próximo 1 de julio. Suena ló
gico, porque está feliz de haber
triunfado. No sé si los demás
tengan algo que celebrar.

Como argumentamos
entonces, el triunfo se centraba
en la oferta de resolver dos
problemas que la población
consideraba muy importantes:
inseguridad y corrupción. No
resolvió ninguno, como se sabe.
En materia de inseguridad,
en 2022 hubo 85 asesinatos al
día, pero además 26 personas
desaparecidas. Esto significa
111 personas, cada día, cuya
vida es truncada. En 2017, esa
cifra era de 98 personas. Ha
sido una tragedia desde hace
tiempo, pero López Obrador
prometió resolverla. No sólo no
lo hizo, hay más víctimas. Las
cifras deben ser peores en robo
de combustible, extorsión, terri
torio controlado por el crimen,
pero hay poco confiable en esos
rubros.

Lo mismo pasa con la
corrupción, que no sabemos
cuánto era antes ni cuánto es
ahora. Lo que sí sabemos es que
la opacidad ha crecido: más
contratos entregados sin licita
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ción, por invitación restringida,
cubiertos por "seguridad nacio
nal". De lo poco que podemos
saber, en este sexenio ha ocu
rrido el mayor fraude de la his
toria, en Segalmex, dirigido por
alguien impuesto directamente
por López Obrador, y a quien él
ha cuidado desde entonces.

Si no resolvió lo que se había
comprometido a hacer, lo que sí
hizo fue generar nuevos proble
mas. Entre 2018 y 2021, el PIB
per cápita de México (en poder
de compra) cayó 4.3%. Mu
chos defensores del Presidente
insisten en que eso se debe a
la pandemia, pero el PIB per
cápita mundial creció en ese
mismo lapso 9.7%, y en Estados
Unidos lo hizo 10.3%. Celebran
entonces sus seguidores que fue
un sacrificio para no compro
meter las cuentas públicas, pero
la deuda ha crecido en 3.5 billo
nes de pesos en este gobierno,
equivalente a 32% de creci
miento. Por otra parte, entre
fondos, fideicomisos, cuentas
y el aeropuerto, hay otro billón
de pesos despilfarrado.

En salud, la destrucción del
Seguro Popular, del sistema
de compras de medicamentos
y la criminal forma en que
se enfrentó la pandemia han
dado como resultado más de
20 millones de mexicanos sin
cobertura de salud, casi un
millón de muertes en exceso y
el sufrimiento, día a día, de fa
milias que no pueden encontrar
las medicinas que requieren sus

pacientes, ni siquiera comprán
dolas.

En educación se perdieron
dos años debido a la pandemia,
más que en cualquier otro país,
y a ello se suma ahora un ex
perimento de la SEP que busca
convertir al sistema educativo
en un instrumento ideológico,
a extremos no conocidos en el

país. Para evitar desfiguras, ya
no estamos en los programas
internacionales de evaluación
educativa.

En energía, la producción de
petróleo crudo es hoy inferior a
la que había cuando llegó este
gobierno, y en electricidad, el
índice de actividad industrial
ha caído 25% contra noviembre
de 2018. No cumpliremos los
compromisos en materia de
energías limpias que habíamos
firmado como país.
Algunos celebran el tema

laboral, porque en fechas
recientes ha crecido el empleo
y el salario. Es cierto, pero com
parado con la tendencia de los
20 años previos, el IMSS tiene
un déficit de 2.6 millones de
empleos, que ya no se crearon,
y el salario real, según Coneval,
aunque es mayor que el prome
dio del sexenio de Peña Nieto,
es inferior en 8.5% al que había
en tiempos de Calderón, y en
17.5% al promedio del sexenio
de Vicente Fox.

Nada. Ningún resultado. Ce
lebra López Obrador, y celebran
sus cercanos, porque tienen el
poder y se están enriqueciendo
con él. Celebran también los
incautos que reciben limosna
sin percibir cuánto les está
costando en educación, salud
y seguridad. El juicio de la
realidad, sin embargo, es inexo
rable. Entonces, como dice el
libro, será el tiempo del llanto
y rechinar de dientes. Celebren
pues.
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¿Los 'flojos' están
cambiando el
mercado laboral?

Quien piense que México en
frenta una crisis económi
ca, que avise al INEGI. Hay

empleo, hay mucho empleo. Que

no sea el empleo que deseamos, es
otra cosa.

Solamente 2.8 por ciento de las
personas que buscan trabajo no lo
encuentran.

Ojalá fuera fácil explicar lo
que ocurre, pero no. En Estados
Unidos se quejan de un serio pro
blema: la economía sigue dando
empleos que no pueden ocuparse.

Eso ocurre pese a que las
autoridades usan el arma más po
derosa para detener la economía
y con ello la inflación: el alza en
las tasas de interés de la Reserva
Federal, que encarecen el costo de
comprar cosas. Pese a todo, siguen
las vacantes.

¿Es obra de la flojera? ¿La gente
allá se acostumbró a recibir 300
dólares cada semana a cambio de
respirar durante la pandemia? ¿Es
un cambio generacional?

Las nuevas funciones labora
les aveces exponen a jornadas
interminables. Si Whatsapp no se
detiene, ¿porqué debe detenerse
la jornada laboral de una persona?
Si hay que visitar a ese cliente en
domingo, lo visitas el domingo y
ya está. Todo, por el mismo precio
en un país en el que los salarios no
han crecido medidos en dólares
casi en dos décadas. ¿Salir a traba
jar por eso?. Los inconformes con

esa situación moldean un grupo
sospechoso de mantener bajas las
tasas de desempleo.

Esos debates solían ser un lío de
las personas menos preparadas.

LOS OTROS 'FLOJOS'

Ustedes conocen a uno. Puede ser
un periodista, un arquitecto, un
abogado, un ingeniero o un econo
mista o aquellos son funciones de
nombre "fancy": product o project
manager.

Varios de ellos despachan
desde su casa y cobran buenas
facturas a cambio de sus servicios.

Ha llegado su hora.
OpenAI viene trabajando

desde hace tiempo el ChatGPT,
pero en 2017, el modelo 3 de este
producto redujo las estimaciones
de tiempo para que la inteligencia
artificial alcance a la humana, de
acuerdo con la conocida con

sultora Mckinsey & Company
que liberó un reporte este mes,
llamado The Economic Potential
of Generative AI. Alude a la inte
ligencia artificial generativa en la
que está envuelto ya el reformado
ChatGPT4.

Este producto está sacando
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del mercado a vendedores de alto
perfil y va por quienes atienden a
clientes y por ciertos desarrollado
res de software que hacen tareas
monótonas.

Lo anterior tiene una reper
cusión en las oficinas de recursos
humanos. ¿Realmente necesita
mos contratar gente? A ver, Lupita,
vamos a ver si esa cosa puede sus
tituir al de marketing que postea
en redes... eso inevitablemente
impacta ahora a las universidades:

"La IA generativa desafiará el
logro de credenciales de grado de
varios años como un indicador de
habilidades", dice el reporte de
Mckinsey.

¿Y si en lugar de contratar
titulados creamos sistemas de
capacitación y adecuación de la
fuerza laboral más eficientes?

"Es probable que el impacto de
la IA generativa transforme más el
trabajo de los empleados con ma
yores conocimientos y con salarios
más altos debido a los avances en

el potencial de automatización
técnica de sus actividades, que
anteriormente se consideraban re
lativamente inmunes a la automa
tización", sentencia la consultora.

¿ACASO NO HABRÁ TRABAJO EN LA
ERA DE Al?

Mckinsey dice que sí, contun
dentemente. Pero eso pasa por
un cambio en nuestro modo de
vida. Pasar de pensar en una
carrera profesional, a una vida
de adquisición de conocimientos
que nos lleven de una tarea a otra,
cada vez más sofisticada y con ello
acabar con un estancamiento en la
productividad:

"Para lograr estos benefi
cios, un número significativo de
trabajadores necesitará cambiar
sustancialmente el trabajo que
realizan, ya sea en sus ocupacio
nes existentes o en otras nuevas.

También necesitarán apoyo
para hacer transiciones a nuevas
actividades", dice McKinsey. Eso
no es para flojos y esperemos que
el nuevo secretario del Trabajo se
involucre en la solución.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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(?expectativas
¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se darán a co
nocer cifras del ahorro bru

to y de la oferta y demanda
agregada: en EU destaca la
comparecencia de Jerome
Powell, además del anuncio
de política monetaria de
Brasil.

MÉXICO: El INEGI publicará
los resultados del ahorro
bruto y de su indicador de la
oferta y demanda agregada,
ambos al primer trimestre
del año.

ESTADOS UNIDOS: La

Asociación de Banqueros
Hipotecarios (MBA] dará a
conocer su reporte semanal
de las condiciones del mer
cado hipotecario, con cifras
al 16 de junio.
Hacia las 8:00 horas, el

presidente de la Fed, Jerome
Powell, comparecerá ante
el Comité de Servicios
Financieros de la Cámara de

Representantes.

BRASIL: El Banco Central
de Brasil (BCB) anunciará
su decisión de política
monetaria; de acuerdo con
estimaciones de Bloom
BERG, mantendrá su tasa de
referencia en 13.75 por cien
to anual.—Eleazar Rodríguez
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( uando el mundo del trabajo choca
con las olas de calor
No eres tú, ni soy yo. Las olas

de calor hacen más compli
cado trabajar y provocan
una baja en la productivi
dad. Quizá eres de los que

tiene algo de sueño y dificultad para concen
trarse. ¿Cómo vas de ánimo? No eres el úni
co que está irritable y hay veces que pierdes
el control. Eso complica el trabajo en equi
po. Es probable que hayas tenido más fric
ciones que de costumbre con tus compañe
ros de trabajo. ¿No querías volver a trabajar
en la oficina?

Estrés térmico le llaman los profesionales
de la salud a esta situación. Los síntomas van

desde la sudoración intensa y la irritación en
la piel hasta los mareos y otros problemas
que requieren atención médica, como deshi
dratación severa y dificultades respiratorias.
Los trabajadores de oficina son, quizá, los
que más se quejan por el calor intenso, pero
no son los más afectados. En primer lugar, es
tán aquellos que laboran cerca de hornos o
fundiciones. Les siguen trabajadores que rea
lizan gran esfuerzo físico, por ejemplo, los
que están en la industria de la construcción,
el sector agrícola y los que se dedican a ta
reas de reparto a domicilio.
¿Estamos exagerando los que vivimos en

el centro del país por las temperaturas de 30
a 35 grados que hemos padecido desde la
semana pasada? Nosotros estamos conven
cidos de que no, pero así lo piensan los que
residen en otras zonas del país. En junio del

2023, son 22 estados los que han registra
do más de 40 grados en sus termómetros. En
el norte, el sur, el Golfo o en el Pacífico. Só
lo para poner las cosas en perspectiva histó
rica. La temperatura más alta registrada en
México ocurrió en 1966. Fueron 58.8 gra
dos en San Luis Río Colorado, Sonora.

El calor incrementa el riesgo de los acci
dentes de trabajo y afecta la forma en que
se llevan a cabo las actividades productivas:
hay una disminución de la capacidad física.
En México no se mide el impacto del caloren
la productividad, como no se miden muchas
cosas. Somos más de cuentos que de cuen
tas. En otros países, como Estados Unidos,
los cálculos del bajón productivo van desde
5 hasta 25% en días de calor extremo. La ci

fra depende del tipo de actividad, de la ciu
dad donde ocurre, de lo acostumbrados o
preparados que estén para afrontar el calor:
¿qué tan equipados están los trabajadores,
las oficinas, las ciudades... qué tan físico es
el trabajo?

El hecho es que el calentamiento global
ya ha empezado a afectar el mundo del tra
bajo. El Foro de Davos advierte que en 20 o
30 años será imposible seguir haciendo mu
chas de las actividades que ahora se hacen
al aire libre. Es la agricultura, pero también
la educación física en las escuelas y los tra
bajos de reparación a mediodía. Working
inawarmerplanetes un informe elaborado
por la Organización Internacional del Traba
jo en 2019, advertía que para el 2030 ha
bría una disminución de las horas trabajadas

a nivel mundial por las altas temperaturas.
Desde el 2015, la Organización Interna

cional del Trabajo elaboró lineamientos de
políticas públicas para mitigar el impacto del
cambio climático en el trabajo. Algunas de
sus recomendaciones son relativamente fá

ciles de cumplir: garantizar que haya agua
potable en el lugar de trabajo y que haya
tantas pausas en la ¡ornada laboral como se
necesiten. Otras son más complicadas por
que requieren colaboración públicaprivada
y interacción de calidad con sindicatos o tra
bajadores. México tiene una norma oficial
que, en teoría, sirve para regular el trabajo
en condiciones térmicas extremas. Esa Nor

ma es la 015 y data de 2002. Nunca había
oído de ella hasta que me puse a investigar
para hacer este artículo. Consulté con algu
nos amigos y conocidos. Nadie la conoce.
Conocer la Norma Oficial es lo de me

nos. Lo importante es estar preparados para
lo que viene: temperaturas más altas y condi
ciones más complicadas. Los nueve años que
van del 2014 al 2022 están entre los diez

años más calurosos desde que se lleva regis
tro (esto empezó en 1 880). En el 2023 se
sienten los estragos del fenómeno meteoroló
gico deEINiñoy también, quizá, algunos de
los síntomas asociados con el cambio climá

tico. El reto es reducir los riesgos y problemas
para los que trabajan en oficinas y fábricas,
pero sobre todo para los que trabajan en si
tuaciones más complicadas o precarias: in
formalidad, situación de calle y/o espacios
laborales inadecuados.
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Project S\ ndieale
James K. Galbraith

El desastroso
acuerdo de
deuda de los
demócratas
Mientras se felicitan por haber llegado a

un acuerdo sobre el techo de la deuda con los

republicanos del Congreso, los demócratas
esperan que nadie se dé cuenta de que se
rind ieron innecesariamente
AUSTIN  Existe una mitología

política odiosa en Estados
Unidos qué tiene quevSf con
él bipartidismo, según la cual
los adversarios encarniza

dos, heridos por la batalla, encuentran pun
tos de coincidencia, mancomunan esfuerzos
y avanzan ¡untos hacia la puesta del sol. Es
básicamente una tontería. Ulysses S. Grant no
se reconcilió: can Robert E. Lee después de
Appomattox, Franklin D. fcosevelt no se re
concilió con Herbert Hoover durante la Gran
Depresión, ni John F. Kennedy se reconcilió
con Richard Nixon después de la elección
de 1960. Podemos detectar reminiscencias
empalagosas del intercambio de lisonjas
entre Ronald Reagan y Tip O'Neill. PerHel
verdadero O'Neill peleó contra Reagan por
principiosy en la políticacon todo lo que té
nía a sü alcance..

En el espíritu del mito, el presidente nortea
mericano, Joe Biden, recientemente elogió al
presidente de la Cámara, Kevin McCarthy,
después de llevar a cabo un acto deplorable
de rendición política en materia de recauda
ción de impuestos, programas sociales, deu
da estudiantil, medioambiente y otras cosas
más. Peor aún, Biden abandonó el principio
de que el techo de deuda no debería obstruir
las prioridades progresistas ene jturo. Pero,
según ñas dijeron, todo está bien, porque
Biden y McCarthy trabajaron codo a codo.
Hasta sé fenén aprecio o al mehas eso dice
Bidén.

Pero la Casa Blanca y el Tesoro tuvieron al
menos tres maneras razonablemente legalés
y absolutamente constitucionales de disipar
la supuesta crisis Sin involucrar a McCarthy
y a su cónclave republicano cada vez más
desquiciado. La administración podría haber
acuñado una moneda de platina de alto valor
y haberla depositado en la Reserva Federal,
podría haber recurrido a bonos consolidados
(quenunca vencen) o podría haber emitido
bonos premium. En cambio, los demócratas
salieron desús trincheras, agitaron una ban
dera blanca y entregaron las llaves de su forta
lezatodo para que el ejército sitiador se fuera
por un par de años. Peor aún, como todos
los qué estaban observando, los demócratas
sabían que las tropas republicanas estaban
divididas y éii éstado dé rebeldía. Biden lo
demostró cuando lés dijo, correctamente, que
sé marcharan Guando se acercaron por pri
mera vez.

Sin embargo, hay una verdad aún más
grande que nadie quiere admitir: la gran
bomba de los republicanos Siempre fu® un
fesaSBesoca, por fey, ns? ¡p3aBg*n<ar'g
priorizar pagos. Tampoco; existe un interrup
tor de apagado procesal. La secretaria del
Tesoro, Janet L. Yellen, y sus antecesores han
hgcho gran hincapié en esto cada vez qus
se los preguntaron. Aun sí se cruza ©I "lími
te", laachequeg, tienen queseguir saliendo.
El techode deuda solo impide queel Tesoro
emita nuevos bonos. En el péorde los caSOS,.
la Cuentá General del Tesofo de la Fed (TGA
¡XirsfligbH ingfcl ilC'fei itíilirsa^Kh
cientes para cubrir los cheque.

Llegado ese momento, la Fed probable
mente podría haber emitido una línea de
créditoun sobregiro para garantizar qué se
honraran los pagos, aun si sus autoridades

AUSTIN  Existe una mitología
política odiosa en Estados
Unidos qué tiene quevSf con
él bipartidismo, según la cual
los adversarios encarniza

dos, heridos por la batalla, encuentran pun
tos de coincidencia, mancomunan esfuerzos
y avanzan ¡untos hacia la puesta del sol. Es
básicamente una tontería. Ulysses S. Grant no
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Appomattox, Franklin D. fcosevelt no se re
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entre Ronald Reagan y Tip O'Neill. PerHel
verdadero O'Neill peleó contra Reagan por
principiosy en la políticacon todo lo que té
nía a sü alcance..
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presidente de la Cámara, Kevin McCarthy,
después de llevar a cabo un acto deplorable
de rendición política en materia de recauda
ción de impuestos, programas sociales, deu
da estudiantil, medioambiente y otras cosas
más. Peor aún, Biden abandonó el principio
de que el techo de deuda no debería obstruir
las prioridades progresistas ene jturo. Pero,
según ñas dijeron, todo está bien, porque
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sabían que las tropas republicanas estaban
divididas y éii éstado dé rebeldía. Biden lo
demostró cuando lés dijo, correctamente, que
sé marcharan Guando se acercaron por pri
mera vez.
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odiaran hacerlo. Casi cón certeza se han
realizado sobrégifos dentro de los límites de
un solo día, pero no han llamado la atención
porqué la TGA se salda solo por la noche, los
sobregiros nocturnos no garantizados y sin in
terés no están cubiertos por él techo de deuda
y presumiblemente son una posibilidad legal.
Los propios registros de la Fed dicen que la
cuestión serta decidida por Su Junta dé Go
bernadores,
MtoiHad, lB£Utefiá%fiRdefinitiva se
yerta en la corte. ¿Pero cuál «Ss el problema?
Si la Fed decidiera hacerlo, o sí una corte así
lo ordenara, algunos dé esoScheques del~ta
soro podrían rebotar, y vot/erse créditos no
garantizados del Tesoro, Y si los bancos se
negaran a pagarlos, ¿cuánto tiempo pasaría
hasta que la Fed [presidida por un republica
no) hiciera un llamado desesperado al Con
greso para resolver ta "crisis"! Sospecho que
eso sucedería mucho antes de que. abrieran
los mercados al día siguiente.

Si traspasar el límite de deuda realmente
hubiera amenazado: con generar una "catás
trofe", la culpa habría recaído sobreaquellas
republicanos que decidieron hacer de esO'
un problema y casi con certeza se habrían
replegado. Y si, contra toda lógica, optaban
por el suicidio político, cuánto mejor para los
demócratas. La Casa Blanca tenía la artillff
ría pesada de todas modos y, aun así, se
rindió. Paré® qu® los áSeSofeStae Biden no
estaban particularmente preocupados por las
Concesiones hechas en el acuerdo, y qué al
menos algunas personas tenían una razón
económica sólida paraevitar tas secuelas de
un "default".

Examinemos ese escenario. Supongamos
que las fuerzas de McCarthy resistían, que Bi
den no se rendía, que la Fedemífía sobregiros
y que el estancamiento político continuaba.
Aun entonces, la vida seguiría normalmente,
excepto que tas: bonos del Tesoro que ven"
cían se habrían pagad© en efectivo, porque
wlippdíMKiBifiar. fe sjpia
los tenedores de los bonos eso tal vez notos
guste y podrían us^r su dinero para comprar
otra rasa. Como advirtió M llary Clintonen el
New York Times, el dólar internacional cae
ria, loque implica que la pequeña élite que
yíyé según el dólar internacional recibiría el
mayor impacto.

Para el resto del país, ta situación sería
análoga a cuando Roosevelt suspendió el
patrón oro y lanzó el Nuevo Trato en 1933.
La industria norteamericana se volvería más

competitiva y se recuperarían los empleos
industriales y mai ) actureros, Estados Unidos
tendría la oportunidad de empezara desha
l| d if iiwioífafiíc inftgifcpsfeGrjjicles
Finanzasy la extralimitación imperial de tos úl
timos 40 años. Aunque, por supuesto, un dó
lar más bajo tiene sus costos, estas resaltarían
o iI fefVti i AdSSüjüfi
dólar más débil vá a llegar de todas maneras
en tanto el mundo avanza, gradualmente, ha
cia la mülfipolaridad.

El escenario de "catástrofe" era absurdo

desde el principio. En realidad, todo tenía
que ver con el carácter del Partido Demó
Crata. ¿Seguiría satisfaciendo a las Grandes
Finanzas, como lo ha'wenido haciendo desde
los años 1990? ¿O se verla obligado a re
presentar los intereses de sus propios votantes
y del pueblo norteamericano?

Si Biden esrreeiegido, tas demócratas en
el Congreso enfrentarán la misma opción
nuevamente en 2025. Pueden aceptar hacer
más conrasionesy, una vez más, esconderse
detrás de ta retórica de la "cooperación b¡
Bfti (i;t i 'j, iti ifíK», len ftoúfse0
someterse a la ©(torsión.

¿Y si Biden ésderrotado? Los republicanos
harán lo que les plazca con tos programas
federales, las regulaciones, los impuestos y él
techo de deuda. Este último episodio desdi
chado ha hecho queese desenlace resulte
más probable. Después de todo, ¿quién ne
aesita un Partido Demócrata que no: lucha por
sí misma o por sus votantes?
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presentar los intereses de sus propios votantes
y del pueblo norteamericano?

Si Biden esrreeiegido, tas demócratas en
el Congreso enfrentarán la misma opción
nuevamente en 2025. Pueden aceptar hacer
más conrasionesy, una vez más, esconderse
detrás de ta retórica de la "cooperación b¡
Bfti (i;t i 'j, iti ifíK», len ftoúfse0
someterse a la ©(torsión.

¿Y si Biden ésderrotado? Los republicanos
harán lo que les plazca con tos programas
federales, las regulaciones, los impuestos y él
techo de deuda. Este último episodio desdi
chado ha hecho queese desenlace resulte
más probable. Después de todo, ¿quién ne
aesita un Partido Demócrata que no: lucha por
sí misma o por sus votantes?

negaran a pagarlos, ¿cuánto tiempo pasaría
hasta que la Fed [presidida por un republica
no) hiciera un llamado desesperado al Con
greso para resolver ta "crisis"! Sospecho que
eso sucedería mucho antes de que. abrieran
los mercados al día siguiente.

Si traspasar el límite de deuda realmente
hubiera amenazado: con generar una "catás
trofe", la culpa habría recaído sobreaquellas
republicanos que decidieron hacer de esO'
un problema y casi con certeza se habrían
replegado. Y si, contra toda lógica, optaban
por el suicidio político, cuánto mejor para los
demócratas. La Casa Blanca tenía la artillff
ría pesada de todas modos y, aun así, se
rindió. Paré® qu® los áSeSofeStae Biden no
estaban particularmente preocupados por las
Concesiones hechas en el acuerdo, y qué al
menos algunas personas tenían una razón
económica sólida paraevitar tas secuelas de
un "default".

Examinemos ese escenario. Supongamos
que las fuerzas de McCarthy resistían, que Bi
den no se rendía, que la Fedemífía sobregiros
y que el estancamiento político continuaba.
Aun entonces, la vida seguiría normalmente,
excepto que tas: bonos del Tesoro que ven"
cían se habrían pagad© en efectivo, porque
wlippdíMKiBifiar. fe sjpia
los tenedores de los bonos eso tal vez notos
guste y podrían us^r su dinero para comprar
otra rasa. Como advirtió M llary Clintonen el
New York Times, el dólar internacional cae
ria, loque implica que la pequeña élite que
yíyé según el dólar internacional recibiría el
mayor impacto.

Para el resto del país, ta situación sería
análoga a cuando Roosevelt suspendió el
patrón oro y lanzó el Nuevo Trato en 1933.
La industria norteamericana se volvería más
competitiva y se recuperarían los empleos
industriales y mai ) actureros, Estados Unidos
tendría la oportunidad de empezara desha
l| d if iiwioífafiíc inftgifcpsfeGrjjicles
Finanzasy la extralimitación imperial de tos úl
timos 40 años. Aunque, por supuesto, un dó
lar más bajo tiene sus costos, estas resaltarían
o iI fefVti i AdSSüjüfi
dólar más débil vá a llegar de todas maneras
en tanto el mundo avanza, gradualmente, ha
cia la mülfipolaridad.

El escenario de "catástrofe" era absurdo
desde el principio. En realidad, todo tenía
que ver con el carácter del Partido Demó
Crata. ¿Seguiría satisfaciendo a las Grandes
Finanzas, como lo ha'wenido haciendo desde
los años 1990? ¿O se verla obligado a re
presentar los intereses de sus propios votantes
y del pueblo norteamericano?

Si Biden esrreeiegido, tas demócratas en
el Congreso enfrentarán la misma opción
nuevamente en 2025. Pueden aceptar hacer
más conrasionesy, una vez más, esconderse
detrás de ta retórica de la "cooperación b¡
Bfti (i;t i 'j, iti ifíK», len ftoúfse0
someterse a la ©(torsión.

¿Y si Biden ésderrotado? Los republicanos
harán lo que les plazca con tos programas
federales, las regulaciones, los impuestos y él
techo de deuda. Este último episodio desdi
chado ha hecho queese desenlace resulte
más probable. Después de todo, ¿quién ne
aesita un Partido Demócrata que no: lucha por
sí misma o por sus votantes?
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Salud

y Negocios

Incertidumbre y angustia ante la
potencial desaparición de NOMs

Maribel Ramírez Coronel
maribel. coronel ©eleconomista.mx

Si el gobierno de la 4T termi
na eliminando las 34 NOM
de Salud como ya lo advirtió,
y lo hace en forma unilateral
y a rajatabla como suele ser

el estilo de esta administración, es claro
que se equivocará y los costos los sufri
rán antetodo los pacientes.
Se siguen sumando una amplia va

riedad de organizaciones médicas,
asociaciones civiles, de pacientes, re
chazando esa medida sobretodo por
la aparente forma abrupta en que se
pretende. Ya pronunciaron su rechazo
asociaciones de pacientes, asociacio
nes médicas, legisladores [diputados y
senadores y también congresistas loca
les. Legisladores y asociaciones civiles
ya fueron a entregar una petición a las
oficinas de la Oficina Panamericana de

la Salud (OPS) para que se pronuncie.
Sería importante que este organismo
diera una posición en torno a esto que
ya se está tornando en un movimiento
muy grande dentro del sector de la sa
lud pública y privada de todo el país.
Sólo en el posicionamiento de la Red

por la Atención Integral de las Enferme
dades Crónicas (RAIEC) se sumaron
109 agrupaciones civiles y asociacio
nes de pacientes y sociedades médi
cas. Falta que se pronuncien abierta
mente las Academias, la Nacional de
Medicina y la Academia Mexicana
de Cirugía, Tampoco ha manifestado
su posición la Facultad de Medicina
de la UNAM. Sabemos que al interior

no logran ponerse bien de acuerdo
porque aparentemente hay especialis
tas miembros cercanos que no se ani
man a confrontar al Gobierno porque
de una manera u otra también traba

jan en instituciones públicas. Eso es al
go común que pasa con los médicos,
por ejemplo los directores de hospitales
públicos que aunque no están de acuer
do en las medidas no pueden hablar
abiertamente de ello so riesgo de per
der su empleo.

En torno al proceso para la potencial
eliminación de esas Normas no está to

talmente claro de qué manera las auto
ridades lo quieren hacer, y ante la falta
de explicación de la Secretaría de Sa
lud hay distintas interpretaciones de ex
pertos en normalización. Algunos esti
man que podría ser a fines de junio, un
mes después de la primera publicación
en el Diario Oficial, que se emitan los
argumentos en base a los cuales se de
cide eliminarlas, pero otros consideran
que los tiempos están abiertos y podría
tardar meses. Y ante el vacío de infor

mación oficial, lo que hay es más bien
temor de que la cosa pueda ser más
grave al grado de que quieran eliminar
incluso la Ley de Infraestructura de la
Calidad que rige desde que se abrogó
la Ley Federal sobre Metrología y Nor
malización el 1 de julio del 2020.

Lo que sí es claro es que esas NOM
en riesgo de desaparecer particular
mente 7 relacionadas con la atención

de enfermedades crónicas marcan cri

terios de calidad muy importantes pa
ra muchas especialidades, no sólo de
médicos, sino también de otras profe
siones de la salud como los radiólogos
en el caso de cáncer de mama o los

odontólogos que se apegan muy firme
a esos criterios.

Lo que rige hoy es una gran incerti
dumbre y preocupación sobretodo en
tre las asociaciones de pacientes por el
riesgo de que, de concretarse la ame
naza, se deterioren más los niveles de
atención dentro del sector público. Y
aquí el riesgo es que se amplíe más la
brecha de desigualdad como siempre
con los sectores de menos ingresos.

El Gobierno, y más específicamen
te el presidente de! país, considera que
con todo esto se está dando un golpe
al sector privado; puede ser que sí, pe
ro en ese caso sería tristemente contra

las empresas que aseguran la calidad,
pues sin criterios de calidad se incenti
varán los productos sin control de cali
dad, los más baratos como los chinos,
sobretodo para los hospitales públicos.
Pero ahí se van a volver a equivocar
con ahorros mal entendidos. Esta admi

nistración ya tuvo que retractarse con la
creación del Insabi que sólo duró tres
años y ahora lo desapareció para con
formar un nuevo organismo a un año
de terminar el sexenio. Lo de las NOMs

también puede ser un error enorme que
le saldría muy caro al país pero ante to
do a la atención de los pacientes.
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Ricos

y poderosos

NAIM, reto financiero
mayúsculo

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

El gobierno mexicano busca cómo resolver uno de los retos
financieros más difíciles que ha enfrentado, justo cuando la
cuenta regresiva que marca el final de la administración avan
za rápidamente.

El problema es una especie de cubo Rubik, por la gran can
tidad de aristas y complejidades que representa.

El reto financiero es mayúsculo porque implica la transferencia del
principal aeropuerto de México, a una nueva entidad estatal, cuya
viabilidad económica podría estar comprometida desde antes de su
nacimiento.

Y de su solución depende la transferencia de operaciones de vue
los y pasajeros del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que hasta
ahora no ha sido posible precisamente por los compromisos de recau
dación del TUA que tiene el primero y que depende del volúmen de
pasajeros que transporta.
El gobierno está presionado porque es inminente la creación de la

nueva empresa estatal que se llamará Casiopea.
En esta se concentrarán para su administración y operación bajo

el mando de la Secretaría de la Marina Nacional, el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México (AICM) y otros ó aeródromos ubica
dos en Matamoros, Tamaulipas; Colima; Ciudad de! Carmen, Campe
che, Loreto, Baja California; y Guaymas y Ciudad Obregón, Sonora.

Son muchas las preguntas: ¿El gobierno debe y puede quedarse con
el pago directo de esa deuda?¿El cada vez más deteriorado AICM a
pesar de la eficiente administración actual de su dirección encabezada
por Carlos Velázquez Tiscasreño debe continuar sobreviviendo sin con
tar con su principal fuente de ingresos?¿La Semar aceptará la transferen
cia de un activo severamente comprometido en términos financieros?
Es evidente que el AICM podría representar un oneroso y riesgoso far
do para Casiopea.

¿Por qué? Porque el AICM, está transfiriendo, íntegros, todos los re
cursos de la Tarifa de Uso del Aeropuerto (TUA).

Se trata de los 4 mil 200 millones de dólares que adeuda el gobier
no mexicano, por el pago de bonos del cancelado Nuevo Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México (NAICM), iniciado en el se

xenio pasado.
Actualmente, tales compromisos de deuda los está pagando el go

bierno mexicano con el producto de la Tarifa de Uso del Aeropuerto
(TUA). Consecuentemente, la principal fuente de ingresos del AICM
está embargada para asegurar el pago de la abultada deuda de un
aeropuerto en construcción que, por decisión del entonces presidente
electo de México, Andrés Manuel López Obrador, fue interrumpido y
cancelado.

Una vez iniciada la actual administración, el entonces secretario de
Hacienda, Carlos Urzúa y el asesor presidencial Alfonso Romoreco
noció recientemente el Presidente de México le recomendaron que
no lo cancelara.

Sin embargo, como es público y conocido, el presidente lopezobra
dor tomó la decisión que ha sido considerada como el más grave error
de su administración.

En breve será publicado el decreto con el que se creará la empresa
Casiopea Semar. La aprobación de las reformas a las leyes de Aero
puertos y Aviación Civil, marcaron el tiempo y el sentido de urgencia
para que se cumpla la decisión presidencial de crear la nueva enti
dad estatal.

En consecuencia, en la Consejería Jurídica de la Presidencia de la
República trabajan a marchas forzadas para la publicación del decre
to respectivo.
Mientras que en el equipo del secretario de Hacienda, Rogelio Ra

mírez de la O, están buscando la cuadratura al círculo y seguramente
pesará su opinión sobre la decisión que se tome.
Los 4 mil 200 millones de dólares de deuda están comprometidos

en 4 seríes con vencimiento en los años 2026, 2028, 2046 y 2047.
Para cumplir con el pago de los compromisos establecidos en los do

cumentos de la deuda de los Bonos Mexcat se requieren 460 millones
de dólares anuales sin IVA.
Como le informé en este espacio el pasado 27 de abril, el AICM ha

transferido por el cobro del TUA a Nafin ¡para el pago de los bonos
Mexcat), un total de 44 mil 285 millones 239 mil 282 pesos desde el
año 201 8, al primer trimestre de este año 2023.
Veremos qué solución le da el gobierno a este complejo reto.
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Recién desempacados

Sube precios

Se fondea

Volaris, una aerolínea mexicana de bajo costo con
presencia en AAéxic®, Estados Unidos, Centroamérica y Suda
Ipi i" s., pssáihij tirio flr>fq¡ ife 25 < t i'ttp? K& i t w ¡wíéB*
fe fafWijjaris efe s/ytpR' rv i Jgpsfi «nube 2SEÜ2

Con la presentación de los aparatos, la cartera total de pe
didos de Volaris asciende a 143 aviones del tipo A320neo im
pulsados por motores Pratt& Whitney.

Pero al parecer, al mercado no lé gusto él anuncio, pues las
acciones de Volaris en la Bolsa Mexicana de Valorés cayeran
1.52% esté martes a 24.48 pesos cada una.

Total Play, la filia UiÉetaesiiBi i aKicre&ds <Bp&6al i i o»,
Jtw^poqpsteiti? IntíffBttip., tele

Visión y contenido bajo demanda a partir de julio, debido al
éw la i nffaclirff bs BIohSi

que enfrenta.
La compañía dijo que el aumento en el precio variará depen

diendo de los paquetes © servicios que cada cliente tenga con:
tratado, aunque no será mayor a 6 por ciento.

Total Play dijo que desde mayo de este año compensó el in
cremento en el precio de sus paquetes aumentando los megas
v«l ifegb lt Illlttiáftfibft ¿fitioj
Oras empresas del sector de las telecomunicaciones, como

Skfdbzi Bribas filiaisirie
ron los precias de sus paquetes dé telefonía, Internet y televisión
d pyg¡i<3t injiojjafa írttesbr I<» tatemla inBción.

GGTech, una empresa española del sector del gaming y
los esports, recabó 12.4 millones de dólares en una ronda
de inversión que tiene como objetivo consolidar su presencia
en los mercados en los que participa como Europa, Medio
Oriente, el Norte de África y América Latina.

La ronda fue encabezada porGIisco Parfners, empresa de
inversión de capital, y contó con la participación de Heart Beat,
un manejador de inversiones enfocado en la región de las
Américas.

Los American Depositar/ Muipts (ADR) de Alibaba en
la Bolsa de Nueva York cerraron el martes con una caída de
4.53% a 87.93 dólares cada uno, luego de qiía el gigante
chino de comerció electrónico anunciara cambios en Su cúpu
la directiva.

En septiembre reemplazará a su actual presidente y director
ejecutivo, Daniel Zhang, en plena reestructuración del grupo.
Alibaba, fundada porJackMaysmpresa pionera del co

mercio electrónico en China, fue durante mucho tiempo un ejem
pl dte4 ña., SI milttessrils sfai^ihdifiiiB
tadessin precedentes por el creciente control impuesto por Pekín
sobre el sector tecnológico.

Tras varios meses de turbulencias, Alibaba anunció en marzo
que se dividirá en seis grupos de negocios en una de las mayá
is^ RStCi dwiu hi' iiaj^iijfiiB^ilglsáTip.

Bajo ese contexto, Daniel Zhang dijoen un comunicado
este martes que era "el momento adecuado" para dar un pa
fe pl .<íii8iSl§®Í8 (i firft ¥¡falB iot^i i s i fSlíflf#* I  pw i
dente y director ejecutivo y a la presidencia del consejo de
administración.

Zghang será reemplazado en éSfe último cargo por JoSéph
CTsai, actual vicepresidente ejecutivo dé Alibaba, anunció la
empresa.
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El problema de
la administración

La familia y las
políticas laborales

Luis Alberto Cámara Puerto
lcamara@vissionfirm.com

Las empresas tienen el objetivo final de generar
utilidades a través de poner a disposición de la
sociedad bienes o servicios para satisfacer ne
cesidades. Desde las grandes empresas hasta
las familiares, para cumplir con el objetivo seña

lado, hacen uso del trabajo de las personas, que tiene
que ser remunerado de acuerdo con los rangos vigen
tes en el mercado laboral, las responsabilidades que
conlleva y los conocimientos y experiencia.

En las empresas de corte individual que van pro
gresando hacia ser familiares es común que el em
presario quiera involucrar a su familia en el negocio.
Ahí se encontrará con la primera situación, los hijos o
familiares pueden tener diversos intereses, habrá al
gunos a quienes sí les entusiasme el negocio y otros
para los cuales, es simplemente el lugar en donde el
padre generaba dinero para mantener a la familia, y
fuera de eso no hay mayor interés por participar. En
algunos casos, el empresario impulsa a toda la fami
lia para participar, ya que considera que todos deben
cooperar al bienestar del negocio.

En el caso mencionado en el párrafo anterior, los
problemas surgen cuando los miembros entusiasma
dos ayudan más y sienten que no se les da el trato pre
ferente que se merecen, por otro lado, los que están
en el negocio sin ese impulso, consideran que se me
recen el mismo trato de aquel que sí coopera, simple
mente por que son hijos y en consecuencia ¡guales.
En el otro escenario, están aquellas empresas que

ya son muy grandes y tienen un grado importante
de institucionalización. En este caso, ya sea el em
presario o un funcionario de alto nivel, estará tenta
do a que alguno o varios de sus familiares, entren a
trabajar a la empresa para ayudarlos en su desarro
llo profesional y económico. En este caso, los demás
empleados, podrán considerar que esas personas no

tienen tanto derecho como ellos a esos puestos, ya
que no se los han ganado por méritos propios como
cualquier otro.

Siempre es necesario que el empresario sea es
tricto y claro en establecer y hacer cumplir políticas
de personal, que deberán incluir como mínimo los si
guientes criterios:

• Cualquier persona que trabaje para la empresa
deberá demostrar los conocimientos y la capacidad
necesarios para desempeñar el puesto asignado.
• Todas las tareas asignadas deberán ser cumpli

das puntualmente, con eficiencia y eficacia.
• Todos los puestos de trabajo deberán tener una

evaluación periódica y objetiva.
• Si existen familiares en la empresa, no deberán

trabajar en la misma área ni estar bajo la supervisión
de alguno de ellos.

• Los ascensos de puesto y asignación de respon
sabilidades deberán estar basados en los resultados

de sus evaluaciones, y haber demostrado un desem
peño superior a los demás empleados.
En el caso de las empresas familiares, también, el

¡efe del negocio y de la familia, deberá fijar un sala
rio justo a cada miembro de la familia que participe
en el negocio y evitar que se tomen atribuciones sobre
los bienes y recursos de este. Debe ser muy estricto en
exigir un cumplimiento puntual de las labores asigna
das y dejar claro que cada miembro de la familia se
rá evaluado objetivamente de acuerdo con el grado
de cumplimiento de sus tareas.
A veces será necesario que el empresario se apo

ye de algún externo independiente y experto pa
ra generar las políticas y procedimientos aplica
bles al capital humano, así como asesorar en su
aplicación.
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La gran
depresión

Enrique Campos Suárez
ecampos@elecor¡omista.mx

Un poco de maíz para
incendiar la pradera
El Presidente quiere decidir qué es lo que

usted tiene derecho a comer, o no. Como
Andrés Manuel López Obrador cree que
el maíz amarillo modificado genéticamen
te es maligno y neoliberal, quiere por de

creto anular el derecho de los consumidores a tener
acceso a tortillas hechas con ese maíz.

Su dictado será, solo tortillas con maíz blanco y
cultivado en México. Sus gustos e intereses como
mexicano libre no importan.
Es, a todas luces, un acto autoritario que carece

de cualquier análisis o conclusión científica y que
tiene que ver con que sus "expertos" de lo que era
el Conacyt que están dedicados a acabar con la
"ciencia neoliberal".

A una muletilla dogmática se agrega una deci
sión autoritaria que limita la libertad de los tortille
ras de hacer su producto con una materia prima
legal y a los consumidores los coarta en su libre
elección.

En el catálogo de dogmas del régimen, ahí don
de están soberanía, petróleo, autosuficiencia, tam
bién está la palabra transgénico que es muy famo
sa entre los grupos reaccionarios de izquierda que
la repiten sin siquiera entender lo que significa.
Si lo supieran no comerían plátano Tabasco,

aguacate Hass, jitomate bola, tangerinas, mangos
o papayas. Pero el cántico que repiten de los trans
génicos lo relacionan con la empresa Monsanto a
la que esos grupos reaccionarios han convertido
en un demonio sin entender lo que tanto repiten.
Ahora, además de limitar los derechos indivi

duales, el régimen de López Obrador va tras al
go que marca el manual del populismo que puede
resultar rentable ante su clientela política: un pleito
con el imperio Yanqui.

Tras el decreto modificado que limita las impor
taciones de maíz amarillo de Estados Unidos a par
tir del 2025, el gobierno de Washington decidió
iniciar consultas formales sobre el tema en el marco
del TMEC, a las que se sumaron los canadienses.

Lo que el presidente López Obrador reafirma es
que no solo no desiste de sus ideas sobre el maíz
modificado genéticamente, cuya importación am
para el acuerdo comercial, sino que amplía las res
tricciones al consumo y a la importación de maíz
blanco.

Cuando este caso dogmático, no científico, lle
gue hasta un panel de solución de controversias en
el marco del acuerdo comercial trilateral de Améri

ca del Norte, México va a perder y tendrá que en
frentar sanciones comerciales muy fuertes.
Los que pagarán serán los exportadores mexi

canos de otras mercancías exitosas en Estados Uni

dos y Canadá que tendrán que asumir aranceles
hasta cubrir el tamaño del daño que calculen en
materia de maíz.

Y lo que conseguirá el régimen en esta fase de
radicalización será un discurso de defensa frente a

los embates de los intereses de las grandes empre
sas transnacionales que quieren imponer sus condi
ciones a un país soberano, bla, bla, bla.

Dice el manual que, si no tienes figuras, hay que
crear problemas para mantener la cohesión de las
masas en torno al discurso del régimen.
Y claramente desde el día uno de las precampa

ñas adelantadas de Morena quedó claro que tie
nen una carencia total de líderes, por lo tanto, su
gurú tiene que salir al rescate con algo de pega
mento dogmático para mantener su movimiento.

El Presidente quiere decidir qué es lo que
usted tiene derecho a comer, o no. Como
Andrés Manuel López Obrador cree que
el maíz amarillo modificado genéticamen
te es maligno y neoliberal, quiere por de

creto anular el derecho de los consumidores a tener
acceso a tortillas hechas con ese maíz.

Su dictado será, solo tortillas con maíz blanco y
cultivado en México. Sus gustos e intereses como
mexicano libre no importan.
Es, a todas luces, un acto autoritario que carece

de cualquier análisis o conclusión científica y que
tiene que ver con que sus "expertos" de lo que era
el Conacyt que están dedicados a acabar con la
"ciencia neoliberal".

A una muletilla dogmática se agrega una deci
sión autoritaria que limita la libertad de los tortille
ras de hacer su producto con una materia prima
legal y a los consumidores los coarta en su libre
elección.

En el catálogo de dogmas del régimen, ahí don
de están soberanía, petróleo, autosuficiencia, tam
bién está la palabra transgénico que es muy famo
sa entre los grupos reaccionarios de izquierda que
la repiten sin siquiera entender lo que significa.
Si lo supieran no comerían plátano Tabasco,

aguacate Hass, jitomate bola, tangerinas, mangos
o papayas. Pero el cántico que repiten de los trans
génicos lo relacionan con la empresa Monsanto a
la que esos grupos reaccionarios han convertido
en un demonio sin entender lo que tanto repiten.
Ahora, además de limitar los derechos indivi

duales, el régimen de López Obrador va tras al
go que marca el manual del populismo que puede
resultar rentable ante su clientela política: un pleito
con el imperio Yanqui.

Tras el decreto modificado que limita las impor
taciones de maíz amarillo de Estados Unidos a par
tir del 2025, el gobierno de Washington decidió
iniciar consultas formales sobre el tema en el marco

del TMEC, a las que se sumaron los canadienses.
Lo que el presidente López Obrador reafirma es

que no solo no desiste de sus ideas sobre el maíz
modificado genéticamente, cuya importación am
para el acuerdo comercial, sino que amplía las res
tricciones al consumo y a la importación de maíz
blanco.

Cuando este caso dogmático, no científico, lle
gue hasta un panel de solución de controversias en
el marco del acuerdo comercial trilateral de Améri

ca del Norte, México va a perder y tendrá que en
frentar sanciones comerciales muy fuertes.
Los que pagarán serán los exportadores mexi

canos de otras mercancías exitosas en Estados Uni

dos y Canadá que tendrán que asumir aranceles
hasta cubrir el tamaño del daño que calculen en
materia de maíz.

Y lo que conseguirá el régimen en esta fase de
radicalización será un discurso de defensa frente a

los embates de los intereses de las grandes empre
sas transnacionales que quieren imponer sus condi
ciones a un país soberano, bla, bla, bla.

Dice el manual que, si no tienes figuras, hay que
crear problemas para mantener la cohesión de las
masas en torno al discurso del régimen.
Y claramente desde el día uno de las precampa

ñas adelantadas de Morena quedó claro que tie
nen una carencia total de líderes, por lo tanto, su
gurú tiene que salir al rescate con algo de pega
mento dogmático para mantener su movimiento.
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Coctel corcholatero // Marath a

Trabajo // Viene "otro cambio"

CARLOS FERNANDEZVEGA

EN UNA SUERTE de agitadísimo
coctel corcholatero, ayer el presidente
López Obrador designó a Marath
Bol años López (ligado a Marcelo
Ebrard) en lugar de Luisa María

Alcalde (ya instalada en Bucareli y partidaria de
Claudia Sheinbaum) en la Secretaría del Traba
jo, y también anunció que hoy dará a conocer
"otro cambio", un nuevo relevo en su gabinete,
para lo cual alguno de sus actuales integrantes
deberá renunciar, si no es que ya lo hizo, y el sus
tituto, quién sabe, podría ser afín a otro de los
participantes en la contienda por la candidatura
presidencial de Morena en 2024.

TODO ELLO, DESDE luego, sin dejar de lado el
ramplón comportamiento del aceleradísimo Mar
celo Ebrard, quien propuso ("en caso de ganar la
encuesta", dijo) la creación de la "Secretaría de la
Cuarta Transformación" para que la encabezara
Andrés Manuel López Beltrán, hijo del mandata
rio, quien de inmediato rechazó la "oferta" del ex
secretario de Relaciones Exteriores, el que a su
vez calificó de "muy razonable" la respuesta a su
alocada cuan convenenciera "invitación". No sólo
eso, sino el "usufructo" político que hace de Pío,
uno de los hermanos del Presidente de la Repú
blica, ahora "soldado" de su causa. Desquiciado,
pues (por cierto, Andrés Manuel papá regresó la
bola y dijo que "mi familia cercana, mis hijos, mi
esposa Beatriz, no nos metemos en nada en este
proceso; no tenemos favoritos").

SEGÚN CONSTA EN su curriculum, el hasta
ayer subsecretario de Empleo y Productividad
Laboral fue secretario particular de Marcelo
Ebrard (1 de diciembre de 201830 de septiem
bre del 2020), que no es cualquier puesto, y de
ahí se fue a la Secretaría del Trabajo con Luisa
María Alcalde, en donde, entre sus responsabi
lidades, se encargó del programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, uno de los instaurados por
el presidente López Obrador.

HASTA DONDE SE sabe, el nuevo titular no
tiene un mal historial (internacionalista egresa
do de la UNAM), pero como parte de su nueva
función urge que limpie el tiradero dejado por la
nueva inquilina de Gobernación, comenzando
por acotar el gran poder adquirido por El Padri
no, papá de Luisa María Alcalde, y reivindicar la
función mediadora y socialmente responsable
de la Secretaría del Trabajo en los conflictos
obreropatronales, porque con la anterior los
dados siempre estuvieran cargados a favor de
los dueños del capital. Y el delicado asunto de

las tres huelgas mineras es prueba fehaciente
de ello.

LUISA MARÍA ALCALDE deja un titipuchal
de pendientes, asuntos de primerísima impor
tancia y altísimo impacto social que simplemen
te dejó pasar para no ofender a la patronal. Por
ejemplo, las citadas huelgas mineras (Cananea,
Sombrerete y Taxco) que en breve cumplirán 16
años sin solución; el rescate de cuerpos de los
mineros muertos en Pasta de Conchos ("pacien
cia", pidió a las viudas, porque "si no se logran
sacar a finales de 2024, el siguiente gobierno de
Morena seguirá con esa tarea", y se quedó tan
tranquila); la "mesa de negociación", que nunca
instaló no obstante ser instrucción presidencial,
entre el Sindicato Minero y Grupo México; el ca
so Notimex; el desbarajuste en la Junta Federal
de Conciliación Arbitraje y el feroz conflicto de
intereses con el citado Padrino y tantos otros.

EL PUNTO ES si Marath llegará a limpiar y
levantar el tiradero legado por Luisa María o
simplemente permitirá que las cosas queden
como las dejó la hija de papá, para que ella,
cómodamente, opere desde las dos posiciones
(Bucareli y Trabajo). Y va de nuevo: no se trata
de juventud ni de relevo generacional, sino de
resultados, sin importar la edad del o la respon
sable. Así de sencillo.

AHORA, PARADÓJICAMENTE Y por instruc
ción presidencial, la flamante titular de Bucareli
deberá atender algunos "pendientes" que bateó
como secretaria del Trabajo, porque la "mesa de
negociación" con el Sindicato Minero y Grupo
México la instaló, sin resultado, Adán Augusto,
pero él ya está en campaña deja su propio
tiradero, por lo que ella está obligada a, por lo
menos, fingir que está interesada en la solución
del conflicto. Lo mismo con Notimexy Pasta de
Conchos.

ENTONCES, HAY QUE esperar el "otro cam
bio" (AMLO dixit) para saber a qué parcela re
presenta en este agitadísimo coctel corcholatero.

Las rebanadas del pastel
SI DE TORTUGAS cínicas se trata, ahí está la
ONU: solo tardó 41 años en "volver a exhortar"
a Argentina y Reino Unido para que reinicien,
"a la mayor brevedad", las conversaciones sobre
las Islas Malvinas, "un territorio en disputa"
(colonial, en realidad). Pero no cabe duda: son
argentinas. Punto.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail. com
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Trabajo o simplemente permitirá que Las cosas
queden como hasta ahora. Foto La Jornada
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Las cargadas //Sólo maíz blanco
en tortillerías // El hijo de Biden
ENRIQUE GALVAN OCHOA

Nunca equivoco el oráculo
cetemista, Fidel Velázquez, el
nombre del tapado. Tenía línea
con el presidente de la República
en turno y donde ponía el ojo

desanudaba la cargada. Nadie se brincaba las
trancas. Además, advertía: "el que se mueve no
sale", como en las cámaras Polaroid que estu
vieron de moda muchos años. Sólo un destape,
sólo una cargada. En el ensayo democrático
que está llevando a cabo el presidente López
Obrador, en su papel de jefe real de Morena,
los aspirantes están destapados y hay tres
cargadas: una en favor de Claudia, otra por
Marcelo y la de Adán Augusto. ¿De qué tamaño
son en cuánto a número de ciudadanos que los
siguen? Los resultados de las sondeos son dis
parejos y eso se debe, en parte, a los distintos
métodos que usan las encuestadoras y sus inte
reses. Están corriendo los primeros días para
la elección del candidato presidencial de Mo
rena, llamado disfrazadamente coordinador
nacional de la Cuarta Transformación, sin que
aparentemente ninguno la tenga segura. Por
otro lado, puede haber declinaciones de último
momento, como en Coahuila, y un aspirante
pasarle sus votos a otro.

El derecho a la tortilla

NO SERA UNA sorpresa si el acuerdo del
presidente López Obrador para obligar a las tor
tillerías a usar maíz blanco en lugar de granos
genéticamente modificados, aunque sea benéfi
co para los consumidores, provoque amparos.
Es un negocio próspero de abogados, jueces y
magistrados. Sin embargo, su gobierno no dará
marcha atrás en la determinación de impedir
las importaciones de maíz genéticamente mo
dificado, ni tampoco el uso de glifosato como
herbicida. Adelanta que hay "un acuerdo que
estoy por firmar en esta semana para que en las
tortñlerías sólo se use maíz blanco y no trans
génico. Esto va a ir acompañado del estable
cimiento de aranceles para que no se importe
maíz blanco y se compre a los productores
nacionales. Porque también se dice: 'Se importa
maíz blanco más barato'; sí, pero resulta que ese
maíz blanco también es transgénico, y tenemos

las pruebas". Este anuncio tiene relación con el
decreto que publicó en febrero para restringir la
importación del grano amarillo genéticamente
modificado y el uso de glifosato como herbicida.
Estados Unidos es el mayor proveedor del ali
mento. El asunto ya está en el TMEC, pero se
prevé que aquí habrá amparos.

Los bancos

LOS PRINCIPALES BENEFICIARIOS de los
aumentos a la tasa de interés de los préstamos
que han venido imponiendo los bancos cen
trales para contener la inflación han sido los
banqueros. México es un ejemplo. En los pri
meros cuatro meses del año en curso obtuvie
ron medio billón de pesos de ingresos por los
intereses; para decirlo con exactitud, 501 mil
298 millones, lo que significó un incremento de
50 por ciento respecto a 2022, de acuerdo con
un reporte de la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores (CNBV) dado a conocer por La
Jornada. Como en su mayoría son extranjeros,
obtuvieron mayor beneficio con la revaluación
del peso frente al dólar. Son las delicias de la
libre competencia bancaria, eso dicen. Seis
de cada 10 pesos de los ingresos de los bancos
provienen del cobro de los réditos a los deudo
res; al cierre de abril, generaron intereses por
304 mil 374 millones de pesos, es decir, 60 por
ciento del total.

Twitterati

"EL HIJO DE #Biden acepta declararse culpa
ble de varios delitos fiscales y evita la cárcel".
La trama relacionada con Hunter Biden es
mucho más profunda y grave, aunque no haya
trascendido a los grandes medios, por las reper
cusiones que puede tener en la política interna
de #EEUU. Además de haber otros muchos
intereses y actores importantes implicados, de
lugares tan dispares como #China o #Ucrania.
Sólo conocemos una parte a través de medios al
ternativos y las redes sociales. Incluso a éstos se
les ha intentado silenciar o descalificar en gran
medida. Quizá algún día a alguien le interese
que conozcamos toda la verdad.

@geoestratego
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La siderúrgica Ternium ha querido sorprender a los inver
sionistas presumiendo que invertirá 3 mil 200 millones

de dólares en una nueva planta en el municipio de Pesquería,
para complementar esto con dos instalaciones más que tiene
en el municipio. Al CEO de Ternium, Máximo Vedoya, se le
vio relajado, sonriente destacando que esta nueva infraes
tructura será la más moderna de todo el continente america

no y que generará hasta 1,800 empleos directos en la entidad.
Su plan es que mil millones de dólares

vayan a otra línea de galvanizado, una de
decapado y líneas de terminación y, por otro
lado, una acería para abastecer el mercado de
laminado caliente, de 2 mil 200 millones de
dólares, donde dice que ahí contará con ca
pacidad de reducir el mineral de hierro, para
hacer el acero más limpio, y más sofisticado
que se necesita para la industria de hoy.

Y en todo este acto protocolario oficial de
inversión, el gobierno de Nuevo León hizo
oficial que se inició un nuevo libramiento, el
Pesquería Juárez, que conectará a Ternium
con Ruiz Cortines, desde el Nuevo Periférico
hasta Santa Catalina. Y hasta aquí todo muy
bien porque, hace no mucho, a Ternium se
le hicieron señalamientos de contaminante,
donde en 2019, un estudio del Centro Mario
Molina, cuyo fundador fue el fallecido Pre
mio Nobel de Química, atribuyó a ésta y otras
empresas como las principales causantes de
emisiones de dióxido de nitrógeno y partícu

las menores a 2.5 mieras (PM2.5), las cuales
pueden causar un sinnúmero de enfermeda
des cardiovasculares, respiratorias e incluso
cáncer de pulmón.

Pero además en toda esta celebración de

inversión, esta empresa de Máximo Vedoya,
tiene un pendiente al que debiera hacer fren
te a un asunto legal al que quiere darle largas,
y del que prefiere no hablar. Le hablo de un
accidente en la planta de TerniumSiemens
donde una empleada que trabajaba, tenien
do mínimas medidas de seguridad, sufrió
un accidente laboral y fue despedida a los
pocos días de este suceso, de este caso ya
hace 5 años. Se presentó una demanda en el

Juzgado Vigésimo Séptimo Civil de la Ciudad
de México, donde Ternium tiene su domici
lio corporativo, y cuando el juicio avanzaba
en la etapa de pruebas, la empresa hizo su
aparición aduciendo que el proceso tendría
que hacerse en el juzgado competente en
el lugar de los hechos.

La notificación no se hizo como se debió

ser, personal, sino vía electrónica, incluso la
afectada hizo una investigación para saber
a dónde había sido enviado el expediente.
Se perdió tiempo y el Juzgado Primero de
Juicio Civil Oral del Primer Distrito Judicial

en el Estado de Nuevo León desechó la de

manda con el argumento de que la intere
sada no se presentó en tiempo a su procedi
miento. Acto seguido, un juicio de amparo
que también fue desechado por el Juzgado
Quinto de Distrito en Materia Civil y de Tra
bajo en el Estado de Nuevo León, que deri
vó en una queja ante el tribunal colegiado
que determinó reponer el proceso y darle a
la afectada la posibilidad de obtener justicia.

Le repito, hace cinco años del acciden
te y el juicio está hoy en espera de iniciar,
ya que la burocracia tiene otros asuntos
que atender, dicen.

¿Hasta cuándo Ternium preferirá inver
tir en abogados que en sus recursos huma
nos? Se habla de un largo historial de negli
gencias laborales, desaparición de líderes
sociales indígenas y sobreexplotación abu
siva de acuíferos, amparada en un acapara
miento abusivo de concesiones federales.

Habrá que darle seguimiento.
Cumbre de tecnología. El 8o. Congreso de
Tecnología y Negocios de América Digital se

llevará a cabo los días 21 y 22 de junio en el
World Trade Center de la CDMX. Se trata

de un punto de reunión de los líderes más
destacados del sector de tecnologías de la
información, entre ellos unos 5 mil ejecu
tivos, Clevels, profesionales y especialistas
en la materia. Aquí, se promoverá un espa
cio de análisis e intercambio de ideas, donde
se profundizará en temas como el Big Data,
Cloud, eCommercey, especialmente, la ci
berseguridad. De las conferencias relevan
tes está la de "Riesgos de la información en
el ciberespacio y cómo mantenerse seguro
en un mundo digital", de Silent4Business,
firma que dirige Layla Delgadillo.
25 años de Container Care. Este año

Container Care, dirigida por Raúl Martínez
Caso, conmemora 25 años. Desde su audaz
entrada al mercado mexicano en la década

de 1990, hasta su expansión en Manzanillo
y Lázaro Cárdenas, Container Care ha mos
trado compromiso con el medio ambiente.
Este enfoque está en línea con los Objetivos
de Desarrollo Sostenible de la ONU.

Voz en off. Heinelcen México se posiciona
dentro del top 10 de 200 empresas eva
luadas en la primera edición del Ranking
Merco Talento, siendo así la cervecera con
siderada como una de las de mayor capaci
dad para atraer y retener talento en México
y la segunda en la categoría de bebidas.
Esta compañía brinda a sus colaboradores
políticas, programas, prácticas, espacios y
facilidades para su crecimiento personal
y profesional.
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PESOS YCONTRAPESOS

DEL DINERO (8/10)

POR ARTURO DAMM ARNAL

Las condiciones que debe cumplir lo
que se use como dinero —satisfac

tor—, son: que sea valorado por todos
para que sea aceptado por cualquiera;
que sea relativamente escaso, para que
no pierda su poder adquisitivo; que sea
fácilmente fraccionable, para poder pa
gar sin dificultad cualquier precio, y que
sea fácilmente transportable, para poder
expandir el comercio.

El oro y la plata cumplen bien con las tres primeras condi
ciones, pero no tan bien con la cuarta, ser fácilmente transpor
tables, razón por la cual se inventaron los billetes.

Supongamos un orfebre, que trabaja el oro y la plata, por
lo cual, en su taller, tiene un lugar seguro para guardar dichos
metales. Supongamos a Fulano de Tal, que tiene en su poder
cien DAMM's, y que, por motivos de seguridad, le pide al orfe
bre que se los guarde.

Supongamos que el orfebre acepta y cobra una comisión
del cinco por ciento: recibe los cien DAMM's, descuenta los
cinco de la comisión, guarda los otros noventa y cinco, y ex
pide un pagaré nominativo con la siguiente leyenda: "Pagaré,
a Fulano de Tal, la cantidad de noventa y cinco DAMM's", lo
cual le da a Fulano de Tal el derecho de retirar, en el momento
en que entregue el pagaré al orfebre, noventa y cinco DAMM's.
Ojo: el dinero son las monedas de plata, no el pagaré.

Supongamos que Fulano de Tal tiene que pagarle, a Peren
gano, una cuenta de noventa y cinco DAMM's, Puede hacerlo
de dos maneras. Primera: yendo al taller del orfebre, entregan

do el pagaré nominativo, recibiendo noventa y cinco DAMM's,
y pagándoselos a Perengano. Segunda: endosándole el pagaré
nominativo a Perengano, para que vaya al taller del orfebre y
reclame los noventa y cinco DAMM's, segunda manera que
tendrá lugar si Perengano confía en los pagarés del orfebre, te
niendo la seguridad de que, si lo presenta, recibirá noventa y
cinco DAMM's. Confianza, la clave.

Supongamos que Fulano de Tal tiene que hacer tres pagos,
dos por treinta DAMM's y otro por treinta y cinco, por lo que le
pide al orfebre que le expida tres pagarés, dos por la primera
cantidad y uno por la segunda y que, suponiendo que a quie
nes les paga confían en el orfebre, les paga endosándoles el
pagaré nominativo. Confianza, la clave.

Supongamos que el orfebre ya se ganó la confianza de los
agentes económicos, quienes, a cambio de pagarés nomina
tivos, por motivos de seguridad y de comodidad en el trans
porte, depositan sus DAMM's en su taller. No pasará mucho
tiempo antes de que al orfebre se le ocurra sustituir los pagarés
nominativos por pagarés al portador, con la siguiente leyenda:
"Pagaré, a la vista al portador, la cantidad de UN DAMM". No
pasará mucho tiempo antes de que al orfebre se le ocurra emi
tir pagarés al portador de distintas denominaciones, suponga
mos uno, cinco, diez, veinte, cincuenta y cien DAMM's, de tal
manera que si Fulano de Tal le deja en custodia, ya descontada
la comisión del orfebre, setenta y tres DAMM's, le podría dar
un DAMM de cincuenta, otro de veinte y tres de uno.

Si los agentes económicos confían que el orfebre les entre
gará las monedas correspondientes a cada pagaré, usarán los
mismos como dinero, sobre todo por motivos de comodidad:
es más fácil transportar papel que metal, reduciéndose más el
costo de transacción. Pero ojo: el dinero son las monedas de
plata (metal precioso), no el pagaré al portador (papel).

Continuará.

Fecha: 21/06/2023

Página: 18

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 34,968

Página 4 de 5



Banco Invex, dirigido por Juan Guichard, es una de las joyas del sistema fi
nanciero mexicano, con una cartera crediticia de alta calidad, segmentos de

mercado muy bien elegidos y un sólido nivel de capitalización; ahora ha dado
origen al primer neobanco en México, Now, que dirigido por Luis Pineda sien
ta un paradigma de servicio de gestión financiera que cuenta con la usabilidad
y flexibilidad de una Fintech, pero que ofrece una experiencia enfocada a las
necesidades financieras de cada cliente de forma simple, transparente, segura,
atractiva y con la fortaleza de un banco, incluyendo las 49 licencias que expide
la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, Banco de México, que encabeza Vic
toria Rodríguez, y Condusef, de Óscar Rosado.

Una de las características de los

neobancos es su acceso 100% digital
En el caso de Now no se tiene que ir a
una sucursal para tramitar una cuen
ta, en línea se obtiene en menos de 5
minutos; la accesibilidad es simple,
segura y rápida para captar ahorros y
realizar pagos. Como todos los ban
cos que han volcado su esfuerzo al
mundo digital, Now está disponible en
las tiendas de aplicaciones App Store
y Google Play, y se caracteriza porque
la apertura de cuenta no genera cos
tos y no requiere de saldos mínimos
para el mantenimiento.

La creciente disponibilidad de ac
cesos a Internet hace de Now una im

portante herramienta de inclusión fi
nanciera, ya que 6 de cada 10 personas
ahorra bajo el colchón y 91% hace com
pras en efectivo cuando son menores a
500 pesos, por lo que la nueva institu
ción se enfoca en una banca de fácil ac

ceso, sin costos de accesos, seguridad.
Actualmente tiene un producto de
cuenta de débito limitado, está por li
berarla cuenta de débito ilimitada (que
tiene el seguro de protección ban caria
por hasta 3 millones de pesos), donde

paga intereses por el dinero por el sólo
hecho de estar ahí, así como tarjeta de
crédito y próximamente instrumentos
de inversión para premiar el ahorro.

Sí, Now es un neobanco banco, no
una de esas tantas Fintech de tecno

logía que pomposamente se hacen
llamar Challenger Banks o game chari
gers, que pagan millonadas en pautas
publicitarias cuando en realidad no
han innovado nada de la operación
bancaria tradicional y que siguen sus
pirando por una rebanada del merca
do nacional de 30 millones de tarjetas
de crédito.

Pollero del Caribe. En varios bancos

hay preocupación por el expediente
de Amilcar Jhovany Angulo, que se
presenta como director de la firma
sinaloense Granissa, y no por sus deu
das si no por los registros de la Unidad
de Inteligencia Financiera donde los
sabuesos de Pablo Gómez le ubican

como presunto operador intensivo de
recursos de procedencia ilícita dentro
del sistema financiero, por lo que figu
ra en la lista de personas bloqueadas...
entre otras cosas, porque una subsi

diaria de transportes de Granissa ha
sido detectada por la UIF de usar sus
equipos para trasladar migrantes a la
frontera norte, con especial énfasis en
el trasladar a personas originarias de
de Haití. Tome nota.

Rucos pero alivianados; jóvenes
estresados. Muy relevante el más
reciente reporte de Bumout Laboral (o
síndrome del "trabajador quemado")
realizado por Buk, la plataforma líder
en gestión de recursos humanos, que
es dirigida en nuestro país por Andrés
Gómez; el estudio revela que 67% de
los colaboradores mexicanos se sien

te emocionalmente agotado por el
trabajo y los jóvenes son los más sus
ceptibles a experimentar bumout, esto
toda vez que el 42% de las personas
menores a 30 años (GenZ) demuestra
menor entusiasmo laboral. De los co

laboradores mayores de 50 años sólo
5% presenta síntomas de burnout o
estrés laboral. Pero el costo para las
empresas al perder a un colaborador se
traduce en hasta 6 meses en recuperar
un talento entre el tiempo que se va, la
contratación y capacitación. Cuide a
sus colaboradores o le costará.
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IN
VER
SIONES
DEER PARK

Llega a México solo
20% de producción
Desde que Pemex tomó la
operación de la refinería de
Deer Park en Estados Unidos,
en enero de 2022, llegaron al
país 14.1 millones de barriles
de combustibles, entre 15 y
20 por ciento de su produc
ción, el resto va a su mercado
local, donde se obtienen me
jores precios. Aunque confor
me haya más conectividad au
mentará ese volumen.

BUENOS EMPLEOS

Bimbo, Cinépolis y el
Tec, de los mejores
Por años, Bimbo, que presi
de Daniel Servitje, lidera el
ranking de atracción y reten
ción de talento de el Monitor

Empresarial de Reputación
Corporativa (Merco); ade
más Cinépolis, de Alejandro
Ramírez, y el Tecnológico de
Monterrey, de Ricardo Saldí
var Escajadillo, son las úni
cas mexicanas entre las pri
meras 20 de un total de 200.

DEMANDA COLECTIVA

La Profeco y Naturgy
alcanzan un acuerdo
La Procuraduría Federal del

Consumidor y la firma N atur

gy lograron un convemoparafi
nalizar una demanda colectiva

de 323 usuarios por cobro ele
vado en gas natural y servicios
no contratados entre enero de

2017yjulio de2022. Alos afec
tados les descontarán hasta 3
mil 400 pesos y modificaron
1.6 millones de contratos.

COMPROMISO

PwC creará en 3 años

hasta 1,000 empleos
Desde este verano, los estu
diantes en la última etapa de
su carrera podrán aplicar al
programa de pregrado Futu
re Ready, que organiza la con
sultora PwC México, que di
rige Ana Paula Jiménez, y se
compromete a crear más de
mil empleos en tres años para
estos recién egresados.
EXPANSIÓN

La Fibra Prologis
adquiere terrenos
El fideicomiso inmobiliario in

dustrial Prologis adquirió tres
propiedades en Ciudad Juárez,
Monterrey y Tijuana por 74.9
millones de dólares, incluidos
los costos de cierre. Las propie
dades, suman 651 mil pies cua
drados. Al pasado 31 de marzo,
la fibra administraba 225 in

muebles de logística y manu
factura en seis sitios de México.
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ESTIRA Y AFLOJA

Ternium. líder del
acero en el TMEC

j. JESÚS
RANGEL M.

o fue Canadá ni Estados Uni
dos. Fue México el elegido. Y sí,

—L * tiene que ver con la relocaliza
ción de empresas pero también con la necesi
dad de repotenciar las cadenas de valor dentro
del TMEC y asegurar cadenas de suministro
críticas para aliados como Japón, Francia, Ale
mania, Gran Bretaña, Israel, Indiay Brasil, por
ejemplo, que invierten en la región.
Por eso la acerera Ternium anunció nuevas

inversiones por 3 mil 200 millones de dóla
res en sus instalaciones de Pesquería, Nuevo
León "tras una exhaustiva revisión de las ubi
caciones postuladas", entre ellas en Texas. So
lo en la acería de planchones se canalizarán 2
mil 200 millones de dólares; el total invertido
ya sumó 6 mil 770 millones de dólares.
Máximo Vedoya, CEO de Ternium, desta

cóqueestadecisiónpermitiráconsolidar "nues
tra posición como un jugador líder en la región
del TMEC. La cadena de valor en México está
abordando y respondiendo rápidamente alas
oportunidades de crecimiento que presenta
el nearshoríngde capacidad de manufactura".
Lo mismo vieron General Motors con una

inversión superior a mil millones de dólares
en su planta en México y de Tesla con su giga
fábrica en Nuevo León inicialmente con fon
dos por mil millones de dólares. La Fundación
MéxicoEstados Unidos estimó que empre
sas estadunidenses canalizarán al país 40 mil
millones de dólares al cerrar el 2024.

La nueva inversión integrara las operacio
nes en la región del TMEC "con lo último en
tecnología para cumplir con el compromiso
de descarbonización en 2030". Se produci
rán 2.6 millones de toneladas de acero colado
con productos de mayor calidad para el mer
cado automotriz, además de acero decapado
pushpullpara uso industrial, laminación de
frío de alta calidad y galvanizado industrial.
Vedoya recalcó que "el acero es un mate

rial necesario para la transición energética ya
que se utiliza para las estructuras de paneles
solares, los gasoductos, torres de energía eóli
ca,termoeléctricaycentraleshidroeléctricas.
En términos de movilidad del futuro también

juega un papel irremplazable porque ofrece
las mejores condiciones de seguridad tanto
para baterías como para los pasajeros".

Cuarto de junto
Agricultores de Michoacán denunciaron an
te la fiscalía estatal de Adrián López, por
delitos de extorsión y condicionamiento del
suministro de agua para el riego de hasta 110
mil hectáreas en Nueva Italiay La Huacana,
a Ulises Sánchez Garibay, El Inge, como el
principal responsable... Heifer Impact Capital
junto con Heifer Labasy Heifer México finan
ciarán con420 mil pesos a pequeños produc
tores de café en Chiapas... Traxión, líder en la
industria de la movilidad y logística en México
que preside Aby Lijtszain, compró BBA Lo
gistics con 10 millones de dólares y continua
rá con los servicios de carga puerta a puerta y
cross border en EU.
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ViX da la pelea con contenido en streaming
Disputa por el maíz a panel de controversias
Luis Yance al área de inversión en Santander
No es nada fácil entrar al mercado del streaming,

sobre todo cuando una empresa tiene poco tiem
po de haber nacido, pero el caso de la plataforma
ViX, de TelevisaUnivision, es muy representativo
de los nuevos tiempos que se viven en este sector,

en donde el contenido al final del día es el que manda.
Si hay una oferta atractiva para las audiencias, variada y

sobre todo respaldada por empresas con experiencia y trabajo
de calidad, la respuesta del público es inmediata. Justo es lo
que pasa con ViX, que por principio de cuentas ofrece más de
75,000 horas de contenido on demand. Nada más para abrir
boca.

A eso hay que agregar que su programación es muy diversa
e incluye series, películas y, desde luego, eventos deportivos en
vivo como ocurre en el caso de la Liga Mx, o como sucedió con
la reciente Copa del Mundo, lo cual resultó todo un éxito. De
ahí que hay quien dice que los creativos de la empresa están
usando ingenio y usan hoy temas de realidad cómo, por ejem
plo, "El Show, Crónica de un asesinato" que trata sobre el ho
micidio de Paco Stanley o la serie "Senda Prohibida" próxima
a estrenarse por esta plataforma.

Esto en gran parte muestra que ViX no para de producir ni
de estrenar. Así, "Senda Prohibida" promete ser bastante bien
recibida por las audiencias del streaming, pues aun cuando es
una historia que se sitúa en los años 50, aborda temas que son
vigentes en la actualidad, como la equidad de género, que en
ese entonces distaba mucho de ser una realidad. Así, ViX da
la pelea en la industria del streaming que hasta hace poco era
dominada por solo por unos cuantos.

DISPUTA

La guerra que originó el decreto del presidente Andrés Manuel
López Obrador sobre prohibición de maíz genéticamente modi
ficado se acentuó en la última semana. Mientras que Estados
Unidos y Canadá llevarán el caso en el marco del TMEC a un
panel de controversias, aquí en México el gobierno anuncia un
acuerdo con tortillerías para evitar la venta de maíz transgéni
co para consumo humano. El hecho, que este se permite para
la producción industria de alimentos, que viene siendo igual.
Las partes en conflicto acordaron abordar el tema desde

el punto de vista científico, como dijo la Secretaría de Econo
mía, Raquel Buenrostro, pero ya hubo una grave equivocación
del secretario de Agricultura Víctor Villalobos, quien conside
ró que el decreto de febrero, donde hubo rectificaciones del
gobierno federal resolvía el problema y al contrario, ha tenido
un nuevo auge.

REFUERZO

Santander Asset Management (SAM) continúa reforzando sus
equipos de inversión y con el propósito de impulsar las capa
cidades de la gestora en América Latina, SAM nombró a Luis
Yance como responsable de estrategias regionales de inversión
latinoamericanas.

RECLAMO

Carlos Ghosn, el expresidente ejecutivo de la alianza Re
nauItNissan, interpuso un recurso ante la justicia libanesa con
tra el fabricante japonés, con el objetivo de reclamarle 1,000
millones de dólares por daños y perjuicios •
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Las nuevas reglas
para proveedores
En el Consejo de Administración de Pemex se comenzó a
correr la idea de que se necesitan nuevas reglas para los
proveedores de la petrolera, en especial en el área de Pe
mex Exploración y Producción porque la preocupación es
darle continuidad a lo que los asesores políticos de los
consejeros llaman "El Rescate de la Soberanía Energética".

¿Cuáles son las ideas que se están trabajando? De entra
da los periodos de espera entre las licitaciones, los incum
plimientos, los sobrecostos y los periodos de ejecución.

La crisis no ha estallado aún, las ideas de qué hacer
para que las empresas cumplan en tiempo y forma, al
mejor precio posible y con la mejor tecnología disponible
se están platicando a nivel de asesores, según ellos, los
sobrecostos por ejemplo han generado que se gaste hasta
30% más de lo necesario en actividades que son norma
les para los contratistas, pero al parecer, al menos en este
sexenio este problema se ha incrementado de manera
muy importante.

La estrategia de producir en tierra y en aguas someras
está metida en la lógica de recuperar la mayor cantidad
de aceite del subsuelo, sin embargo, el costo de produc
ción se elevó mucho y ahora cuesta producir crudo cerca
de 25 a 27 dólares por barril, el precio más alto jamás
alcanzado por la empresa.

La crisis de producción es tan grande que incluso se ha
planteado la necesidad de recuperar campos de produc
ción como Chicontepec y pensar en los yacimientos de
shale gas en la frontera con Texas y Louisiana, sitios que
se mantienen vírgenes.

El compromiso de este gobierno es no tocar el Shale

Gas ni con el pétalo de una exploración seria, sin embar
go, Pemex ya necesita ampliar sus horizontes de produc
ción porque poco a poco sigue perdiendo relevancia a ni
vel internacional tanto a nivel de reservas probadas co
mo en producción y para eso necesita a los privados.

BUZOS

1.Normalmente la convención de la Onexpo Nacional es
bastante relajada, pero esta vez no se esperaba que una
comisionada de la CIRE, Norma Leticia Campos Aragón,
encuerara al organismo y dijera en voz alta lo que pien
san todos: los gasolineras hacen colusión de precios, "es
tán metidos en actividades que no les corresponden".

Horas más tarde sus jefes, en realidad Leopoldo Mel
chi presidente de la CRE; por órdenes de la Secretaría de
Energía, de Rocío Nahle, se deslindaron de la presenta
ción hecha en Acapulco, no la desmienten, simplemente
se hicieron a un lado expresando que no eran vinculantes
con la institución y en todo caso es su percepción perso
nal de las cosas.

Ese mismo día se filtró que la comisionada se va, por
que su periodo en el encargo que tienen acaba en diciem
bre próximo aunque sabemos que sí hubo presión para
apurar su separación y salida del cargo, pero lo importan
te es que, finalmente y por un error, ahora sabemos lo que
dicen en voz baja los funcionarios de la CRE y todo por
que la comisionada Campos Aragón fue y se los gritó en
sus caras a los gasolineras.
(Síuiscarrujos
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Newmont mira en el largo plazo, PTU 2021
en Peñasquito inédito y sindicato por el doble
La industria minera vive una coyuntura com
pleja en el sexenio. La nueva ley fue la punti
lla y ahora mismo empresas por separado o
vía Camimex de Jaime Gutiérrez buscan par
ticipar en el reglamento. También hay canti
dad de amparos.

En dicho entorno el sindicato de Napo
león Gómez Urrutia decidió el pasado 7 de
junio estallar una huelga en la mina Peñas
quito ubicada en Mazapil, Zacatecas, pro
piedad de Newmont por violaciones al con
trato colectivo.

El punto álgido es el reparto del PTU 2022
que cubrió la compañía el 30 de mayo, a razón
de 13.2 meses de salario base. El pago se ajustó
al 10% que exige la ley.

Cierto el PTU de 2021 fue excepcional, con
32 meses salario base, pero como en cual

quier empresa, cada ejercicio es distinto y
máxime cuando se habla de commodities.

Newmont que dirige Ana López Mestre en
ningún escenario puede alterar las utilidades.
Habría riesgos con el SAT y con el mercado
puesto que cotiza en el NYSE.

Con 100 años, su sede en Denver y coman
dada por Tom Palmer es el principal produc
tor de oro del mundo con casi 5.8 millones de

onzas. En 2022 tuvo ingresos por 11,915 mdd
fruto de 13 minas en EU, Canadá, Australia,
Ghana. Argentina, Perú, Surinam y México.

Peñasquito que compró con Goldcorp,
además de oro genera otros metales. Inició
en 2010 y tiene ingresos por casi 44,000
mdp y utilidades por 2,361 mdp. Es el 20%
del negocio global.

Pese a todo, la multinacional no aparta su

visión en el largo plazo. Hay confianza en un
arreglo ya que la huelga afecta a 2,800 em
pleados, 2,001 sindicalizados, más 28,000 in
directos ligados a 25,000 comunidades.

En las negociaciones en la STPS, con apo
yo de Alejandro Salafranca, ya hay propues
tas en la mesa. La minera pretende que se
cumpla lo acordado previamente y Gómez
Urrutia exige un PTU al doble de lo que mar
ca la ley.

La inactividad, curiosamente lastima las
utilidades 2023, de ahí el esfuerzo negocia
dor de una firma orgullosa de las condicio
nes en que operan sus empleados. En mayo
inauguró un estadio de béisbol para 250 es
pectadores con un césped artificial idéntico
al que utiliza la MLB.

Habrá que dar tiempo lavier Velarde de
Newmont AL rechaza formular un pronósti
co. Dependerá de la buena voluntad de los
trabajadores. Veremos.

CAJA LIBERTAD 63 AÑOS Y 1,000
MDP A TECNOLOGÍA CON HUAWEI
Caja Libertad de Silvia Lavalle celebra hoy 63
años. Se hará un recuento de los últimos lo

gros de la soñpo de Querétaro, que en 2022
recuperó la categoría 1 con la CNBV de Jesús
de la Fuente. Nodal una inyección de 600
mdp La firma con 2.5 millones de clientes hoy
está enfocada a apuntalar su tecnología.

Recién suscribió un convenio con Huawei

para mejorar en la nube y perfilar a los usua
rios vía 1A. Se invertirán 1,000 mdp en 5 años.

PRODUCTORES GOLPE DE ECONOMÍA A
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RENTABILIDAD Y SADER AL MARGEN
Al final la decisión de AMLO fue categórica:
apoyo en maíz con precio de garantía sólo a
agricultores pequeños, o sea 2 millones de to
neladas de las 6.5 millones que produjo Sina
loa, vía Segalmex de Leonel Cota y el gobierno
de Rubén Rocha. Al margen casi 5 millones de
ese estado, Sonora, Tamaulipas, amén del sig
nificado de trigo y sorgo que deberán confor
marse con un precio inferior dado el desman
telamíento de la política comercial. Sader de
Víctor Villalobos, no pudo influir. Economía

de Raquel Buenrostro llevó la voz cantante.

TASAS SIN CAMBIO Y

QUIZÁ AJUSTE EN DICIEMBRE
Ayer el IMEF de Domingo Figueroa elevó su
pronóstico para el PIB 2023 a 2.0%, con infla
ción del 5.1% y tasas en 11.25%. Se da por sen
tado que Banxico no elevará el nivel de esa
variable mañana. Caso de BofA de Emilio Ro

mano e Invex de luán Guichard. Vaya en la
encuesta de Banamex se apuesta a un recorte
de 25 pb, pero en diciembre.

(3aguilar,dd
albertoaguilar<S3dondinero.mx
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I transporte público en la capi
tal del país se encuentra en un
momento de transformación,
la idea de implementar nue
vas formas de movilidad fue la

prioridad del gobierno que en
cabezó Claudia Sheinbaum,

y que continuará Martí Batres, y el titular de la
Secretaría de Movilidad (Semovij, Andrés Lajous;
Metrobús, Red de Transporte de Pasajeros (RTPj,
Servicio de Transporte Eléctricos (STE), Tren
Ligero, Trolebús, Ecobicl, Metro y Cablebús, este
último se convierte en el más claro ejemplo de la
evolución positiva de los sen/icios de
transporte en la Ciudad de México
y su área conurbada.

Para Doppelmayr, al mando de
Konstantinos Panagiotou, la gran
aceptación de los usuarios del Ca
blebús en la alcaldía Gustavo A. Ma

dero se debe en buena medida a la

seguridad que el propio ecosistema
brinda, un poco en broma se dice
que las góndolas de los teleféricos son el único
espacio del transporte público en la capital en
donde ios usuarios utilizan abiertamente sus

teléfonos móviles sin temor a que sean robados,
más allá ele los beneficios en el precio —cuesta
siete pesos—, o bien el tiempo de traslado, otro
elemento que el usuario pondera deforma positiva
es el de la conectividacl a la red de internet gratuita.

Además, el sistema de transporte mediante
teleféricos impacta de manera positiva a la comu
nidad,ejemplos hay varios; en losocial mejorando
la calidad de vida—optimizandotiemposde tras
lado—, se considera que en promedio le devuelve
a las personas dos horas diariamente —al menos

20 días por año—, en el ámbito económico abre
oportunidades en las inmediaciones de las es
tacionesy brinda seguridad preventiva dado que
los espacios asignados a la infraestructura del
transporte cuenta con personal, iluminación y
vigilancia las 24 horas del día, los 365 días del año.
Para diciembre clel 2023 se espera inaugurar la
Línea 3 de Cablebús, en la alcaldía Miguel Hidalgo.

HACE HISTORIA

La periodista científica mexicana, Ana Cristina
Olvera, logró hacer historia al conducir el primer
ejercicio interactivo de comunicación entre el

espacio exterior y el planeta Tie
rra. En la Biblioteca Pública juan

José Arreóla, en Guadalajara, Ja
lisco, conversaron niñas, niños y
adolescentes con el astronauta de

origen salvadoreño Frank Rubio,
quien está en la Estación Espacial
Internacional (EEl) desde hace prác
ticamente ocho meses.

Tremendo esfuerzo de la Aso

ciación de Televisiones Educativas y Culturales
Iberoamericanas para hacer realidad este labo
ratorio científico, q ue permitió conocer las princi
pales inquietudes de losjóvenes. Las principales
preguntas al astronauta de origen salvadoreño
giraron en torno a la vida en el espacio, la grave
dad y la flotación, el funcionamiento de cohetesy
naves espaciales, la exploración de otros planetas
y la posibilidad de encontrar vida extraterrestre,
así como los experimentos científicos realizados
en el espacio.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

El transporte
con teleféricos
impacta de

manera positiva
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Se encuentra aquí una delegación de empresas de
Taiivdn que evalúa las oportunidades del Corredor
del Istmo. La Secretaría de Economía facilitó la visita

no de los fenómenos que podría ocurrir
con el Corredor Interoceánico del Istmo de

Tehuantepecque el gobierno desarrollará
es que un país pudiera "capturar" un gran
número de posiciones estratégicas, tal
que le permita crear una comunidad de
negocios apta para desarrollar no solo una

empresa, sino toda una industria.
Ocurrió así en el Bajío, que se llenó de empresas auto

motrices y fabricantes de autopartes japonesas a tal grado
que la comunidad nipona ha detonado una multiplicidad de
servicios asociados a su crecimiento. Incluso la señalética de

algunas calles y zonas está tanto en español como en japonés.
Asimismo, las empresas estadounidenses se posicionaron
fuerte en la frontera, mientras que las coreanas han tenido
creciente presencia en centros urbanos como la CDMX.

Fecha: 21/06/2023

Página: 20

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,592

Página 4 de 7



Esta semana se encuentra aquí una delegación cíe em
presas de Taiwán que evalúa las oportunidades del Corredor
del Istmo. La Secretaría cíe Economía, c!e Raquel Buenrostro,
facilitó la visita, que contó con el apoyo de empresarios como
Adrián Sacia Carlos 5lim, Máximo Vedoya y Carlos Zarlenga

El Consejo Coordinador Empresarial,
de Francisco Cervantes, colaboró,
?el laclo taiwanés acudieron empre
sarios de Foxconn, Pegatron, Invetec
y Unimicron. La idea de Buen rostro
es que estas firmas aterricen con sus
modelos de producción de semicon
ductores y microchlps en el Istmo.

El titular de la Unidad de Promo
ción de Promoción de Inversiones

del Corredor Interoceánico declaró recientemente que ya se
cuenta con más de 50 proyectos de intención para Invertir ahí,
20 por ciento de los cuales corresponden a desarrolladoras
de parques industriales y los demás a empresas que buscan
istalar alguna fábrica. Se habla ele Dlls. $4 mil 500 millones
listos para fábricas que desean construirse.

¿Es deseable que un país "capture" una alta proporción
de una zona de desarrollo como la que se abrirá en el Istmo?
Sí, porque puede generar escala y alcance rápidamente. El
hecho de que tres o cuatro empresas de cierta nación decidan
aterrizar en una zona puede detonar economías que de otra
forma tardarían más de una década en surgir.

Si México quiere velocidad en el desarrollo del Istmo, no
debe abandonar esta apuesta por las firmas taiwanesas, sino
insistir hasta conseguir anuncios potentes de inversión de
varias de ellas. Ojalá.

EXPO FAC

En Cuaclalajara habrá por primera vez una expo dedicada al
tema farmacéutico en octubre. Vicente Yáñez, de la ANTAD;
y Antonio Pascual, de Anafarmex, desean impulsar al sector
farmacéutico porque existen más de 65 mil unidades de
negocio dedicadas a la venta ele medicamentos. Particular
impulso recibirán la medicina alternativa y los vitamínicos, que
en otros países como Estados Unidos hemos visto florecer
en el punto elévenla peroqueen Méxicoaún están rezagados
en el anaquel.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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La calificadora HR Rating elevará su pronóstico
de crecimiento para México en 2023, a partir del
dinamismo que ha mostrado el mercado interno

acia vez son más bancos, fondos de ¡n
versión y calificadoras que anticipan un
entorno de estabilidad para la economía
mexicana de cara a las elecciones de 2024.

Y es que no obstante la tentación de
generar políticas públicas que pueden ser
tóxicas para la Inversión, el buen manejo de

as finanzas públicas y el endeudamiento permiten esperar
que el sexenio ele Andrés Manuel López Obrador terminará
con crecimiento económico e inflación bajo control.

Tal es el escenario que proyecta HR Rating, que tiene como
CEO a Pedro Latapí, quien adelantó que la calificadora me
jorará su estimado de crecimiento para 2023 a partir de un
pronóstico de 1.8 por ciento que podría subir a 2.2 por ciento.
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Latapí dice que la Inflación comienza a mostrar señales de
desaceleración por lo que a finales de este año podría iniciar
una modesta baja en la tasa de interés del Banco de México,
que tiene como gobernadora a Victoria Rodríguez Ceja.

Reconoce el buen manejo que se dio durante la pandemia
en la parte de las finanzas públicas, que coloca a México como
uno de los países sin problemas de endeudamiento cuando

las tasas de Interés son altas.

HR Ratings tiene la gestión de
unas dos mil calificaciones lo que
ha posicionaclo a la calificadora como
la firma de mayor crecimiento en
los últimos años, y ahora se suma
al grupo de entidades financieras
que mejoran las expectativas para
México en un entorno internacional

aún incierto.

LA RUTA DEL DINERO

Comienza hoy la octava edición del Congreso Tecnología y
Negocios de América Digital en la CDMX, uno de los eventos
más Importantes en todo el continente en esos temas. El
encuentro reunirá a cerca de cinco mil ejecutivos, profesio
nales y especia listas en tecnología de la Información (Ti) para
discutir sobre Big Data, Cloucl Computing, ecommerce y
ClberseguriclacL En particular la charla sobre este último tema
será clave, ya que abordará los riesgos que enfrentamos en
el ciberespacioy cómo mantenernos seguros en un mundo
digital. Esta conferencia será impartida porEduardoSalmerón,
gerente de Ciberlntellgencia en Sllent4Business, firma mexi
cana que dirige Layla Delgadilloy que se destaca por su uso
de soluciones tradicionales y de Inteligencia artificial para
combatir amenazas en línea... El que ya recorre la alcaldía
Gustavo A. Madero para conocer las inquietudes de sus habi
tantes es el senador César Cravioto quien ha manifestado su
:nterés por contender por esa alcaldía en 2024 abanderando a
Morena. Hablamos de la segunda alcaldía en la capital del país
con más electores y que en 2021 estuvo aun tris de quedar
en manos del PAN... Quien se perfila sin mayorclificultac! para
ser el Coordinador de la Defensa de la Cuarta Transformación

en Puebla es el senador Alejandro Armenta. De acuerdo a
Parametría, el presidente de la cámara alta está siete puntos
arriba de Claudia Rivera, alcaldesa de la Angelópolls, y 12
puntos por encima del diputado Ignacio Miet

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Las nuevas reglas
para proveedores
En Cl Consejo de Administración de Pemex se
comenzó a correr la idea de que se necesitan
nuevas regla para los proveedores de la petrole
ra, en especial en el área de Pemex Exploración
y Producción porque la preocupación es darle
continuidad a lo que los asesores políticos de
los consejeros llaman "El Rescate de la Sobera
nía Energética".

¿Cuáles son las ideas que se están trabajando? De en
trada los periodos de espera entre las licitaciones, los in
cumplimientos, los sobrecostos y los periodos de ejecu
ción.

La crisis no ha estallado aún, las ideas de qué hacer
para que las empresas cumplan en tiempo y forma, al
mejor precio posible y con la mejor tecnología disponible
se están platicando a nivel de asesores, según ellos, los
sobrecostos por ejemplo han generado que se gaste hasta
30% más de lo necesario en actividades que son norma
les para los contratistas, pero al parecer, al menos en este
sexenio este problema se ha incrementado de manera
muy importante.

La estrategia de producir en tierra y en aguas someras
está metida en la lógica de recuperar la mayor cantidad
de aceite del subsuelo, sin embargo, el costo de produc
ción se elevó mucho y ahora cuesta producir crudo cerca
de 25 a 27 dólares por barril, el precio más alto jamás
alcanzado por la empresa.

La crisis de producción es tan grande que incluso se ha
planteado la necesidad de recuperar campos de produc
ción como Chicontepec y pensar en los yacimientos de
shale gas en la frontera con Texas y Louisiana, sitios que
se mantienen vírgenes.

El compromiso de este gobierno es no tocar el Shale
Gas ni con el pétalo de una exploración seria, sin embar
go, Pemex ya necesita ampliar sus horizontes de produc
ción porque poco a poco sigue perdiendo relevancia a ni

vel internacional tanto a nivel de reservas probadas co
mo en producción y para eso necesita a los privados.

Buzos

1.Normalmente la convención de la Onexpo Nacional
es bastante relajada y para la de este año se espera algo
normal como que los empresarios gasolineras se mantu
vieran pegados a la ubre de Pemex y que la petrolera se
quejara de que le quieren aplicar una regulación asimé
trica, en el entendido de que son el jugador más grande
del sector. Lo que no se esperaba es que una comisionada
de la CRE, Norma Leticia Campos Aragón, encuerara al
organismo y dijera en voz alta lo que piensan todos los
comisionados y demás funcionarios de este sector: los
gasolineras hacen colusión de precios.

Más aún, muchos de los empresarios del sector se de
dican a actividades ilícitas "están metidos en actividades

que no les corresponden"
Palabras más, palabras menos, la funcionaría dijo que

los precios no bajan porque los gasolineras acuerdan ex
traoficialmente las cuotas de mercado y eso es una colu
sión en los precios.

Horas más tarde sus jefes, en realidad Leopoldo Mel
chi presidente de la CRE; por órdenes de la Secretaria de
Energía, de Rocío Nahle, se deslindaron de la presenta
ción hecha en Acapulco, no la desmienten, simplemente
se hicieron a un lado expresando que no eran vinculantes
con la institución y en todo caso es su percepción perso
nal de las cosas.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El Nacional Monte de Piedad, que dirige
Javier de la Calle, presentó peritajes en
el Conflicto Colectivo de Naturaleza

Económica que supuestamente señalan
de una quiebra técnica y de un alto costo
laboral del Contrato Colectivo de Trabajo;
sin embargo, dichos documentos carecen
de toda legalidad porque no se basan en
auditorías financieras ni tampoco en de
claraciones fiscales, como lo marca la ley.
Por ello, el sindicato de Arturo Zayún ha
solicitado en el juicio que dichas pruebas
sean desechadas, ya que no se puede
hacer un análisis real sino que se basan en
cifras reales y oficiales.

Los peritajes realizados por el Nacional
Monte de Piedad que dirige Javier de la
Calle, carecen de legalidad debido a que
no se basan en cifras oficiales, como son
auditorías financieras y declaraciones
fiscales. Por ello, el sindicato que encabeza
Arturo Zayún pidió que fueran desecha
das dichas pruebas en el Conflicto Colec
tivo de Naturaleza Económica. Además,
la Institución de Asistencia Privada

logró máximos históricos en 2022 que
comprueban que es una institución con
finanzas sanas, además de ser rentable y
que sus gastos actuales, no representan
ningún inconveniente para su opera
ción, por ello se puede afirmar que han
simulado quiebras técnicas para culpar
falsamente a los trabajadores pertenecien
tes al sindicato.

La tendencia económica para el Nacio
nal Monte de Piedad es positiva, en 2020
registraba ingresos por 9 mil 70 millones
de pesos; en 2022 fueron de 9 mil 860

millones de pesos, lo que quiere decir que
en este período han crecido sus ingresos
en 790 millones de pesos con base en que
declaran al SAT y a su realidad financiera.
Sus activos tienen la misma tendencia,
en2020 declararon 32 mil 310 millones

de pesos en activos; en 2021 aumentaron
porque fueron de 33 mil 796 millones
de pesos. Y los del 2022 fueron mayores
ya que registraron 35 mil 398 millones
de pesos de activos, lo que habla de los
buenos números del Monte de Piedad.

Pero además, mientras los números
positivos crecen cada año, los negativos
disminuyen. Es el caso de los pasivos

también conocida como deuda, en 2020
era de 8 mil 419 millones de pesos, en 2021
disminuyó a 7 mil 443 millones de pesos.
Y en 2022, cayeron los pasivos hasta 6
mil 895 millones de pesos. Debido a estas
cifras, es que Javier de la Calle y compañía
no lian presentado documentos oficiales
para la realización de los peritajes debido
a que tendrían otro tipo de resultados.
Así que todo parece indicar que mienten
constantemente.

Pero además, en el reporte anual
integrado del período de marzo 2022 a
marzo 2023, la financiera reportó ganan
cias generadas menores al 2 por ciento
del capital activo en los últimos 12 meses;
crecimiento de cartera vencida del 20 por
ciento; aumento del 50 en pasivos por
concepto de préstamos bancarios en tan
solo 12 meses; gastos de administración
cercanos al 50 por ciento de la captación
de los ingresos totales. Lo que representa
una pésima administración de la Finan

ciera Monte de Piedad, además de que
utilizan a la IAP para financiar a la Sofipo.

Volkswagen en Merco

Volkswagen de México que dirige Holger
Nestler, ha sido reconocida como la
automotriz con mayor capacidad para
atraer y retener talento, así como una de
las 10 mejores empresas en el país en este
rubro, dentro del primer ranking Merco
Talento que realizó el Monitor Empresa
rial de Reputación Corporativa (Merco).
Además de ser incluida en este listado, se
dio a conocer que la armadora alemana
ocupó el primer lugar en el comparativo
Ghenchmarking) de gestión de personas,
esto luego de que el grupo de técnicos de
Merco evaluara comparativamente los
indicadores de gestión de recursos huma
nos de las empresas participantes.

VozenOff

Cómo está eso de que ahora Uber ha dado
origen a una nueva opción de negocio.
Resulta que si usted quiere viajar en la
comodidad del aire acondicionado con

estas altas temperaturas que vive México,
tendrá que pagar más, porque usted
deberá pagar el servicio Uber Comfort,
que consideran ellos una nueva categoría
superior. ¿Estará enterada la Profeco de
este abuso al consumidor? Ellos hablan de

personalizar su experiencia de viaje, pero
lo único que tendrá como respuesta, es
que deberá desembolsar más dinero de
sus bolsillos...
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CityTower, terminó el show
del Cartel Inmobiliario

El caso emblemático que la exregenta Claudia Sheinbaum
eligió para exhibir a los alcaldes panista como políticos co
rruptos, el de los presuntos "moches" en especie del enorme

desarrollo departamental City Towers, al sur de la Ciudad de Mé
xico, quedó cerrado, por ahora, con un una acusación sobreseída,
un acusador bajo revisión judicial, condominos amonestados pero
que recuperan el valor de sus propiedades, un alcalde en funciones
(Santiago Taboada) que puede sentir alivió por ese caso en par
ticular, pero otro más  y ocho funcionarios de su administra
ción— encarcelado (Christian von Roehrich) pero que en este
desenlace puede encontrar una vía para su liberación.

Pero es sólo el final de una temporada. La regencia interina
de la capital de Martí Batres, e:S muy posible busque íftás ele
mentos para revivir el llamado Cartel Inmobiliario de los pañis
tas... aunque ya se acabó su caso estrella, el de las gigantescas
torres de 782 departamentos de lujo donde tenían declarantes y
una amplia operación mediática en la que incluso se involucró la
edición mexicana del periódico español El País.

La acusación de corrupción buscó golpear en la línea de flota
ción la credibilidad de las administraciones blanquiazules y
aliancistas precisamente en el reducto más duro de la ciudad
donde ni en su momento el Partido de la Revolución Democrá
tica ni luego Morena han podido ganar la conducción de gobier
no: la alcaldía Benito Juárez, considerada como epicentro de la
clase media de la Ciudad de México y donde se registra el más
alto nivel de desarrollo humano del país.

Los hechos son contundentes y validados por la propia Fisca
lía General de Justicia de la CDMX, pese a la conexión ideológica
de la fiscal Ernestina Godoy con Sheinbaum: se demostró que
la supuesta construcción excesiva e ilegal de 400 metros adicio
nales en 20 departamentos con que el GAP Inmobiliaria habría
sobornado a los alcaldes y funcionarios de Benito Juárez para que

les permitieran construir más departamentos que los contem
plados en la licencia de obra, resultó sér tres bloques de techados
en la zona de recepción que fue ordenado y pagado por la Asam
blea de Condóminos.

El director de GAP Inmobiliaria, Dionisio González García, sé
apegó al llamado criterio de oportunidad ante la FGJCDMX para
evitar eñtientarun proceso en prisión, y las acusaciones que se
le hicieron por parte de un vecino de esas torres, Rodrigo Mu
ñoz Dromundo, quedaron desmentidas por lo que su caso que
dó sobreseído.

Claro, eso sí, González García podrá ser llamado a declarar en
otros casos donde haya participado GAP y el gobierno capitalino
sospeche entrega de sobornos a cambio de permitir sobredensi
ficar meter más metros de construcción un proyecto aunque
ello merme la calidad de los servicios urbanos y la movilidad.

LOS VECINOS Y DROMUNDO

En 2022, Muñoz Dromundo inició las denuncias de la presunta
sobredensifícacíón lograda a punta de sobornos, con lo que sé
abrieron las carpetas de investigación contra los socios de GAP y
funcionarios de la alcaldía Benito Juárez, incluyendo a Santiago
Taboada; Muñoz Dromundo también lanzó una intensa campa
ña mediática que fue potenciada por medios afines a Claudia
Sheinbaum bajo la etiqueta de "Cartel Inmobiliario". Pero lejos de
ser aclamado como representante de los condóminos, el perso
naje se convirtió en la peor pesadilla de sus vecinos.

Las acusaciones de overbuilding se convirtieron en el peor
enemigo de los demás propietarios pues vieron caer 20% el valor
comercial de sus departamentos por el descrédito público judi
cial. Por ello, unos 250 propietarios firmaron un documento des
conociendo a Muñoz Dromundo como su representante y lo
acusaron de haber montado el caso para obtener un beneficio
personal denunciando a GAP.
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Newmont mira en el largo plazo, PTU 2021
en Peñasquito inédito y sindicato por el doble

La industria minera vive una coyuntura com
pleja en el sexenio. La nueva ley fue la punti
lla y ahora mismo empresas por separado o
vía Camimex de Jaime Gutiérrez buscan par
ticipar en el reglamento. También hay canti
dad de amparos.

En dicho entorno el sindicato de Napo
león Gómez Urrutia decidió el pasado 7 de
junio estallar una huelga en la mina Peñas
quito ubicada en Mazapil, Zacatecas, pro
piedad de Newmont por violaciones al con
trato colectivo.

El punto álgido es el reparto del PTU 2022
que cubrió la compañía el 30 de mayo, a razón
de 13.2 meses de salario base. El pago se ajustó
al 10% que exige la ley.

Cierto el PTU de 2021 fue excepcional, con
32 meses salario base, pero como en cual
quier empresa, cada ejercicio es distinto y
máxime cuando se habla de commodities.

Newmont que dirige Ana López Mestre en
ningún escenario puede alterar las utilidades.
Habría riesgos con el SAT y con el mercado
puesto que cotiza en el NYSE.

Con 100 años, su sede en Denver y coman
dada por Tom Palmer es el principal produc
tor de oro del mundo con casi 5.8 millones de

onzas. En 2022 tuvo ingresos por 11,915 mdd
fruto de 13 minas en EU, Canadá, Australia,
Ghana, Argentina, Perú, Surinam y México.

Peñasquito que compró con Goldcorp,
además de oro genera otros metales. Inició

en 2010 y tiene ingresos por casi 44,000
mdp y utilidades por 2,361 mdp. Es el 20%
del negocio global.

Pese a todo, la multinacional no aparta su
visión en el largo plazo. Hay confianza en un
arreglo ya que la huelga afecta a 2,800 em
pleados, 2,001 sindicalizados, más 28,000 in
directos ligados a 25,000 comunidades.

En las negociaciones en la STPS, con apo
yo de Alejandro Salafranca, ya hay propues
tas en la mesa. La minera pretende que se
cumpla lo acordado previamente y Gómez
Urrutia exige un PTU al doble de lo que mar
ca la ley.

La inactividad, curiosamente lastima las
utilidades 2023, de ahí el esfuerzo negocia
dor de una firma orgullosa de las condicio
nes en que operan sus empleados. En mayo
inauguró un estadio de béisbol para 250 es
pectadores con un césped artificial idéntico
al que utiliza la MLB.

Habrá que dar tiempo. Javier Velarde de
Newmont AL rechaza formular un pronósti
co. Dependerá de la buena voluntad de los
trabajadores. Veremos.

CAJA LIBERTAD 63 AÑOS Y 1,000
MDP A TECNOLOGÍA CON HUAWEI
Caja Libertad de Silvia Lavalle celebra hoy 63
años. Se hará un recuento de los últimos lo

gros de la sofipo de Querétaro, que en 2022
recuperó la categoría 1 con la CNBV de Jesús

de la Fuente. Nodal una inyección de 600
mdp. La firma con 2.5 millones de clientes hoy
está enfocada a apuntalar su tecnología.

Recién suscribió un convenio con Huawei

para mejorar en la nube y perfilar a los usua
rios vía IA. Se invertirán 1,000 mdp en 5 años.

PRODUCTORES GOLPE DE ECONOMÍA A
RENTABILIDAD Y SADER AL MARGEN

Al final la decisión de AMLO fue categórica:
apoyo en maíz con precio de garantía sólo a
agricultores pequeños, o sea 2 millones de to
neladas de las 6.5 millones que produjo Sina
loa, vía Segalmex de Leonel Cota y el gobierno
de Rubén Rocha. Al margen casi 5 millones de
ese estado, Sonora, Tamaulipas, amén del sig
nificado de trigo y sorgo que deberán confor,
marse con un precio inferior dado el desman
telamiento de la política comercial. Sader de
Víctor Villalobos, no pudo influir. Economía
de Raquel Buenrostro llevó la voz cantante.

TASAS SIN CAMBIO Y
QUIZÁ AJUSTE EN DICIEMBRE
Ayer el IMEF de Domingo Figueroa elevó su
pronóstico para el PIB 2023 a 2.0%, con infla
ción del 5.1% y tasas en 11.25%. Se da por sen
tado que Banxico no elevará el nivel de esa
variable mañana. Caso de BofA de Emilio Ro

mano e Invex de Juan Guichard. Vaya en la
encuesta de Banamex se apuesta a un recorte
de 25 pb, pero en diciembre.
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Robustece infraestructura

Con el boom del nearshoring, Mé
xico figura como un polo de inver
sión dada su cercanía con EE.UU.

considerado el mayor consumidor
del mundo. En este escenario y con miras a
expandirse a dicho país, uno de los actores
que ve oportunidades para operar es Traxión,
líder en movilidad y logística que preside Aby
Lijtszain, pues acaba de sumar a su infraes
tructura a BBA Logistics, una empresa broke
rage de carga con servicios puerta a puerta
y cross border por 10 millones de dólares,
donde el 40% del monto se liquidó al cierre de
la operación. Así, Traxión va en camino po

sitivo en servicios de carga puerta a puerta y
cross border, siguiendo la línea de crecimien
to inorgánico a través de compañías ligeras en
activos dentro de su segmento de logística y
tecnología. Apropósito, BBALogistics podría
generar ingresos cercanos a los 22 millones
de dólares, con un margen EBITDA del 10%
en este año.

En el 1T23, Traxión pre sentó ingresos por
5 mil 765 millones de pesos, un crecimiento
de 27.5% conrespecto al 1T22, de los cuales el
segmento de logística y tecnología mostró un
aumento de 49.2%, comparado con el 1T22,
representando 32.5% de los ingresos. La uti
lidad neta totalizó 72 millones de pesos, com
parado con los 201 millones del 1T22.

DE ACUERDO A OCC MUNDIAL, EL 74%
BUSCAEMPLEO AUN CUANDO YA TIENE
UNO
El 74% de los mexicanos está buscando em
pleo activamente, aunque ya cuenten con
uno, con el fin de encontrar una mejor po
sición o de mayor jerarquía, cifra mayor al
promedio global (42%). Sólo un 1% no bus
ca empleo, porque está iniciando un nuevo
puesto o porque está muy satisfecho y un 1%
no lo busca porque planea renunciar para
emprender, según estudio realizado por la
plataforma de empleo OCCMundial, en

colaboración con Boston Consulting Group
y The Network.
Si bien, es satisfactorio que los profesionis

tas se encuentren buscando empleo activa
mente para obtener un crecimiento profesio
nal, sí se detectó que no buscan ese desarrollo
dentro de su organización, "lo que es un lla
mado de atención para que las empresas ha
gan estrategias de motivación y retención de
personal", comentó Sergio Porragas, Direc
tor de Operaciones (COO) de OCCMundial.
ENACTUSAPOYAELEMPRENDIMIENTO
SUSTENTABLE

Con el objetivo de potencializar el talento de
emprendedores universitarios, el Consejo
Mexicano de Negocios, a través del Centro
de Competitividad de México (CCMX) fir
mó un acuerdo de colaboración con ENAC

TUS, organización global con presencia en

37 países dedicada a exponenciar el talento
de los jóvenes emprendedores parta desa
rrollar modelos de negocio sustentables en
México y el mundo. ENACTUS está confor
mada por más de 62 mil estudiantes de 1,600
universidades públicas y privadas.
Esta alianza se formalizará a través de

CREO MX, iniciativa del CCMX que dirige
Juan Carlos Ostolaza, y quien promoverá
el crecimiento emprendedor de los jóvenes
universitarios de las 450 instituciones de
educación superior de la red de ENACTUS
en México. A la par de esta firma, CCMX y
ENACTUS han realizado ya varias acciones
en conjunto pues este año iniciaron la Ruta
Emprendedora de CREO MX de la región Sur
Sureste que conforma los estados de Campe
che, Chiapas, Oaxaca, Tabasco, Yucatán y
Quintana Roo.
En el mes de abril se llevó a cabo la primera

parada de esta ruta en el estado de Chiapas,
gracias a la colaboración con ENACTUS.

LasseRbiesexpresadas por loS'C8l.umnistassoH|
¡rrispendíentesyr» reflejan neGesanarseptíe..el purftede

'Vista ete 24 HORAS.
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¿Quien tiene la propiedad
intelectual de lo que se crea
con inteligencia
Imagínate que entras en una galería de arte y te encuentras con una exposición dé

pinturasabsfracías. 'le acercas a una deellasy te quedas fascinado por sus colores,
sus formas y su expresividad. Te preguntas qué habrá querido transmitir el autor
con esa obra. Miras la etiqueta y te llevas una sorpresa: el autor 110 es una persona,
sino 1111 programa fie inteligencia artificial.
¿Gomo te quedarías?¿Teseguiría gustando la obra? ¿le parecería que tiene valor

artístico? ¿Y quién tendría los derechos de autor sobre esa obra? ¿El programa fie
inteligencia artificial? ¿El programador que lo creó? ¿El dueño del programa? ¿Nadie?
Estas son algunas de las preguntas que plantea la irrupción de la inteligencia artificial

en el ámbito dé la creación. Cada vez más. Jf inteligencia artificial es capaz dé generar
imágenes, videos, canciones, textos y otras obras que podrían considerarse artísticas o
inventivas. Pero ¿quién es el verdadero créadordé estas obras? ¿Qué implicaciones légale,S
tiene esta cuestión para la protección de la propiedad intelectual?

La inteligencia artificial 110 puede ser Considerada como creadora ni propietaria de las
obras que produce, sino como una herramienta al servicio de los humanos. Basándome
en las siguientes razones;
La primera es que la inteligencia artificial 110 tiene personalidad jurídica, por lo que no

puede ser sujeto de derechos ni obligaciones. Solo las personas físicas o jurídicas pueden
ser titulares de derechos de autor o de pal ente sobre sus.obras o invenciones. Así lo esta
blece la legislación nacional e internacional sobre propiedad intelectual.
La segunda es que la inteligencia artificial no tiene intención ni originalidad, sino que

se basa en algoritmos, datos y aprendizaje automático para generar obras derivadas o
imitativas fie las existen tes o SéaSé basá para su en información ya. establecida en la red o
internet o en base de datoseon las cuales fue entrenada. Para que una obra sea protegibie
por el derecho fie autor, debe sér el resultado fie una expresión original fiel autor. Para
que una invención sea patentable, debe ser novedosa, inventiva y susceptible ele aplicación
industrial.

La tercera es que la inteligencia artificial 110 tiene mérito ni responsabilidad, sino que
actúa bajo el control y la supervisión de los humanos que la diseñan, programan y utilizan.
Los humanos son los que aportan el esfuerzo, el talento y la creatividad al proceso. Los
humanos también Son los.que asumen las consecuencias legales, éticas y sociales de las
obras o invenciones generadas por la inteligencia artificial.

Por supuesto, hay quien piensa diferente y defiende que la, inteligencia artificial sí puede
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ser considerada como creadora y propietaria de las obras que produce. Sus argumentos
se basan en que la inteligencia artificial tiene autonomía e independencia, ya, que puede
generar obras sin intervención humana directa ni instrucciones previas;en que tiene
creatividade innovación, ya que puede generar obras novedosas y originales que superan
láS expectativas humanas: y en que tiene valor e interés, yá que puede generar obras que
tienen un impacto social, cultural y económico.
Pero yo no estoy convencido por estos argumentos. Creo qué la inteligencia artificial

no puede tener los mismos derechos ni deberes que los humanos. Creo que la inteligencia
artificial no puede tener intención ni originalidad propias. Creo que la inteligencia artificial
no puede tener mérito ni responsabilidad sobre sus obras.
Y creo que es necesario establecer un marco legal claro y uniforme que regule los

derechos ríe propiedad intelect ual sobre las obras generadas por la inteligencia artificial,
reconociendo el papel de los humanos qué intervienen en el proceso creativo y garanti
zando un equilibrio entre la protección y la difusión riel conocimiento.

Porque al final, lo que importa 110 es quién cica las obras, sino qué hacemos Con ellas.
¿Las usamos para mejorar el mundo o para empeorarlo? ¿Las compartimos con los demás
o las acaparamos para nosotros? ¿Las disfrutamos o las despreciamos?
El punto de vista de la propiedad intelect ual seguramente en los próximos años tendrá

serias modificaciones o regulaciones ya que la 1A vendrá a darnos diferentes puntos de
vista sobré el tema, nos esperan largas horas ríe discusión sobre el tema

La inteligencia artificial puede ser una gran aliarla para la creación, pero 110 puede sus
tit uir a los creadores. Los creadores somos: nosotros, los huníanos. Y de nosotros depende
el futuro de la creación.

«Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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Hot sale y las ofertas que
no fueron

slo que voy a contarte tal ve/, a muchos no les guste, pero
se traía de informar a los inocentes consumidores que
creen en el Hoi Sale. Como salir*, esta campaña de ventas
online celebrada entre el pasado 29 de mayo y 6 de junio
ge ofrece como una temporada de descuentos. Aunque
eso no es del todo cierto.

Datos muy interesantes de Seilesta, una compañía glo
bal especializada en herramient as de comercio electrónico impulsadas
por IA, revelan que a vece§ nos quieren tomar el pelo. La empresa exa
minó los precios y ventas de los casi 10 mil productos más populares
en cada una de las 20 categorías principales en Amazon México.

Su informe nos dice que el volumen de .ventas
durante el Hot Sale creció 1.5 veces respecto
al promedio de mayo. El pico más significativo
se observó el primer día (29 de mayo), donde
la cantidad de productos vendidos aumentó
2.5 veces en comparación con el promedio de
prevenía. Las categorías con mayor crecimiento
fueron Video juegos (+87,2%) y Belleza
(+77,5%), Pero aquí viene lo interesante.
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Más de la mitad de los productos con descuento durante el Hot Sa
le habían comenzado a abaratarse incluso antes de la vénla. Según
Sellesta, durante la semana anterior al Hot Sale, sus precios eran más
bajos que el promedio de mayo. Por el contrario, alrededor del 30% de
Jos productos, con descuento se volvieron más caros antes de la venta.
Esto sugiere que algunos comercios aumentaron los precios inieiicio
nalmente para que los descuentos parezcan más sustanciales. Hay más.
información, pero no espacio.

Tal vez esto no sea novedad y lo sospechabas,
sin embargo, mucha gente sigue relacionando
al Hot Sale con descuentos. Si encuentras
rebajas, esa no es la regla. Por eso siempre
es mejor vigilar jos precios antes de que
lleguen esas temporadas de "descuentos".

MEXICANOS AGOTADOS
Esta por darse a conocer en México un reporte fie Burnout laboral reali
zado por Buk. Esta plataforma de gestión de recursos h uníanos dirigida
por Andrés Gómez sigue generando dala. El esl lidio revela que el 67%
fie los colaboradores mexicanos se sienten emocionalmenle agolados
por el trabajo. Los jóvenes son los más susceptibles a experimentar
burnout ya que el 42% fie las personas menores a 30 años (GenZ) tiene
menor entusiasmo laboral. En cambio, nosotros los maduritos (mayores
de 50 años) tenemos un alto compromiso con el trabajo (51%), y solo el
5% presentasíntomas de estrés laboral.

63 AÑOS DE LIBERTAD
Libertad Servicios, al mando de Silvia Lávalle cumple 63 años con más de
2.5 millones de clientes del segmento financiero popular.Su reputación
crece gracias á que, durante esté último año, aceleró el desarrollo fie dis
tintas herramientas digitales. Con el apoyo de firmas tecnológicas globales
como Huawei Cloud, además de las que ya tenía con Google y Mambu,
ahora Libertad tiene una de las app más amigable para los usuarios.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

@hugogonzalez1
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